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П р о л е т а р и и  к е х  с тр а н , соединяйтесь !

В П Е Р Е Д И - Н О В Ы Е  Г О Р И З О Н Т Ы
ТОМИЧИ ОБСУЖДАЮТ ПРОЕКТ ЦК КПСС К XXV СЪЕЗДУ ПАРТИИ

В преддверии съездаНАША ЗАБОТА 
-  КАЧЕСТВО

Для коллектива нашего 
цеха будущая пятилетка 
должна идти под знаком по
вышения качества выпускае
мой продукции. Эту задачу 
мы определили как главную 
для всех бригад. Сейчас на
ши рабочие намечают рубе
жи, которые бригады наме
рены преодолеть в будущем 
году. Уже утверждены на за
седании цехового комитета 
социалистические обязатель
ства всего нашего коллекти
ва.

Решено выпустить больше 
продукции первого сорта. По 
плану этот объем составляет 
85 процентов, мы будем до
биваться выпуска 86 процен
тов. В проекте ЦК КПСС 
«Основные направления раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1976— 1980 годы» 
подчеркнута необходимость 
совершенствования порядка 
расхода сырья и материа
лов.

В нашем цехе существуют 
школы передовых методов 
труда, в которых опытные 
работницы индивидуально 
обучают мастерству моло
дежь. Вот такой метод помо
щи в быстром овладении 
профессией должен за год 
сэкономить цеху 21 тысячу 
рублей.

Проект «Основные на
правления развития народно
го хозяйства СССР на 1976 
— 1980 годы» сейчас изу
чается нашими рабочими. 
Будущая пятилетка станет 
серьезным экзаменом для 
цеха. И мы намерены вы
держать его с честью.

К. ШКУРАТОВА,
начальник цеха № 6 за

вода резиновой обуви.

К У Р с -  
Н А  Н О В О Е

В проекте ЦК КПСС «Ос
новные направления разви
тия народного хозяйства 
СССР на 1976— 1980 годы» 
поставлена задача ускорения 
технического перевооруже
ния производства, широкого 
внедрения прогрессивной 
техники и технологии. Имен
но такую цель ставит перед 
собой и коллектив нашего 
завода в десятой пятилетке.

Технологическая лаборато
рия, где я работаю, делится 
на два отделения: литейное 
и механическое. Литейщики 
выполнили свою пятилетку 
еще 25 ноября. А литейщик 
И. Г. Смирных работает уже 
в счет декабря 1976 года. 
Справились со своими пяти
летними заданиями и многие 
его товарищи.

Продукция нашего меха
нического отделения —  это 
новые станки и машины. В 
честь XXV съезда КПСС все 
мы обязались досрочно со
брать три оператора для тер
мического агрегата закалки 
сверл. Один уже собран, а 
два других смонтируем к 
25 декабря. Слово свое дер
жим крепко.

Кроме того, слесари брали

еще одно обязательство: со
брать автомат для точной 
центровки заготовки модели 
9Т-3 и досрочно завершить 
сборку автоматической ли
нии обработки сверл.

Г. ЯРМУХАМЕТОВ, 
бригадир слесарей

технологической лабо
ратории завода режу

щих инструментов.

Б Е Р Е Ч Ь
С О ЗД А Н Н О Е

Внимательно мы слушали 
по радио проект Щз вития 
нашего хозяйства на 1976—  
1980 годы, предложенный 
на обсуждение всему наро
ду. Большие дела нужно бу
дет одолеть в будущей пяти
летке. И жители нашего по-, 
селка Кузурова хотят участ
вовать своими силами в вы
полнении задач, поставлен
ных партией..

В проекте ЦК КПСС к 
XXV съезду партии ска
зано и про то, что надо 
расширять заготовку дре
весины и ее переработ
ку в • Сибири. Лесоразра
ботки у нас- тут начина
лись буквально из центра 
поселка, а. теперь ушли да
леко в тайгу. Но древесина 
сверху идет по реке до по
селка. Здесь ее собирают в 
плоты и отправляют дальше 
по Кети. В последнее время 
волнует нас' то, что поселок 
могут закрыть, так как вро
де бы утратил ой свое зна
чение. Для сплотки леса бу
дут привозить рабочих на 
брандвахтах.

Да, не стало качествен
ной древесины поблизости, 
но разных лесов еще много 
кругом. Мы думаем: почему 
бы не открыть в поселке 
цех ширпотреба по изготов
лению деревянных изделий? 
Ведь даже лопаты деревян
ные или сани в нашу об
ласть издалека завозятся. И 
другие поделки, нужные лю
дям, могли бы мы изготов
лять. Может быть, трудно с 
цехом ширпотреба', так дру
гой выход есть.

Поселок находится у ре
ки Кеть, кругом великолеп
ные пойменные луга. Рабо
чие совхоза «Белоярский» 
ездят за 30— 35 километров 
с техникой на заготовку кор
мов, не доезжают 10— 15 
километров до поселка. Мно
го нескошенных лугов 
остается каждый год. Из 
Колпашева приезжают для 
закупки скота у населения 
поселка. Мнение наших 
сельчан —  можно открыть 
здесь отделение совхоза и 
выращивать крупный рога
тый скот.

Так что есть для нашего 
поселка Кузурова два на
правления, и оба —  жизнен
но важные. Судьба поселка 
волнует нас, желающих 
жить и трудиться в буду
щей пятилетке в родном 
крае. Кузурово существу
ет почти сорок лет, денег на 
его строительство было за
трачено немало, так что, ду
маем, надо сберечь создан
ное.

Н. КОЗУЛИН.
В е р х н е к етск н й  район .

Опубликован проект ЦК 
КПСС к XXV съезду «Ос
новные направления разви
тия народного хозяйства 
СССР на 1976— 1980 годы». 
Наша семья —  рабочая, и 
нам приятна та высокая 
Оценка, которую дает Цен
тральный. Комитет созида
тельному труду советского 
народа. Глубоко нам понят
ны слова из проекта: «Более 
полно удовлетворялись мате
риальные и духовные потреб
ности советских людей, улуч
шились их жилищно-бытовые 
условия». Заработная плата 
моего мужа, рабочего заво
да резиновой обуви, и стар
шего сына, плотника строи
тельного управления, моя 
собственная заметно вырос
ли, основательно укрепив се
мейный бюджет. В ноябре 
семья отпраздновала ново
селье в благоустроенной 
квартире из трех комнат. 
Скажу по-простому: живи и 
радуйся.

Каждый член нашей семьи

особо внимательно изучил 
разделы, касающиеся про
фессиональных интересов. 
Муж одобрил курс даль
нейшего развития промыш
ленного производства, стар
шего сына удовлетворили 
высокие темпы строитель
ства, роста производитель
ности труда. Младший, уча
щийся лесотехнического тех
никума, нашел в проекте ЦК 
строки о рациональном ис
пользовании природных ре
сурсов, в том числе, конечно, 
и леса. Меня же, работника 
службы быта, интересовали 
перспективы развития этой 
службы. «Увеличить объем 
реализации бытовых услуг 
населению в 1,5 раза,1 в 
том числе в сельской мест
ности —  в 1,7 раза. Повы
сить культуру обслуживания 
и качество исполнения зака
зов. Расширить сеть пред
приятий службы быта, обес
печивать их современной 
техникой». Эти слова означа
ют, что и дальше служба

сервиса будет развиваться 
быстрыми темпами. Более 
полное. удовлетворение по
требностей. населения —  мо
жет ли быть важнее задача!

Коллектив нашего ателье 
успешно трудится в заверша
ющем году пятилетки. Закан
чиваем выполнение годового 
плана. Рост объемов услуг 
составил за год около десяти 
процентов. Настойчиво мы 
работали над повышением 
качества исполнения зака
зов, осваивали современную 
технологию, новые материа
лы. О повышении качества 
нашей работы говорит расту
щая популярность ателье у 
томичей.

В преддверии XXV съезда 
КПСС . удваиваем усилия. 
Ведь у нас, рабочих, есть 
традиция: встречать события 
такого исторического мас
штаба трудовыми успехами: 

Е. ЛИХТЦА, 
работница ателье хим
чистки № 1 объеди

нения «Снежника».

С удовлетворением я про
чел важный документ —  
проект ЦК КПСС «Основные 
направления развития народ
ного хозяйства СССР на 
1976— 1980 годы». В нем, 
в' частности, подчеркивается, 
что необходимо повысить 
уровень индустриализации 
строительства и степень за
водской готовности строи
тельных конструкций и дета
лей.

Завод крупнопанельного 8 
домостроения —  крупное 
предприятие. Оно постоянно 
совершенствует технологию 
работ. Появились, к приме
ру, первые дома прогрессив
ной серии «75». Томичи оце
нили комфортабельность 
квартир этих домов.

На этом поиск не закон
чился. В первом году деся
той пятилетки, а точнее, в 
его первой половине, пере
ход, на новую серию домов 
будет завершен полностью.

Важной для нашего кол
лектива является подготовка 
к высотному строительству 
из блок-секций. Слесари, 
механики занимаются пере
наладкой оборудования. Ус
пешно трудятся бригады, ко
торые возглавляют Н. И. 
Белоусов и В. А. Воронин.
В конце улицы Алтайской 
уже подготовлено свайное 
поле, монтируются роствер
ки под первую девятиэтаж-

Л. ЛЕБЕДЕВ, 
главный инженер заво
да крупнопанельного 

домостроения.

Ирина Качан —  штукатур-маляр передвижной механи
зированной колонны № 14 объединения «Союзтомскме- 
лиорация». Уже три года она работает на комсомольско- 
молодежной стройке. Сейчас молодой строитель возглав
ляет коллектив штукатуров, который успешно справ
ляется со своими социалистическими обязательствами и 
идет в авангарде соревнования.

Фото Е. Лисицына.

С ВЫСОКОЙ 
ЗАВОДСКОЙ
г о т о в н о с т ь ю

АВАНГАРД СТРОИТЕЛЕН
Коллектив управления механи

зации № 1 треста «Спецстройме- 
ханизация» завершил задания де
вятой пятилетки.

— Мы открываем «фронт»,— по- 
военному выразился начальник 
управления Александр Васильевич 
Ковалев. И это действительно 
так: фронт работ для строителей 
открывают механизаторы.

В управлении сосредоточена 
мощная техника —  экскаваторы, 
бульдозеры. В котлован заходят 
машины, чем-то. напоминающие 
боевые зенитки, но бьющие не 
вверх, а вниз. Это сваебойные ма
шины.

Сегодня механизаторов Можно 
встретить в Асине, Предтеченске, 
Тугане. в совхозах на стройке жи
вотноводческих ферм, в любом 
уголке областного центра. Они 
первыми приходят на объект, пе
редавая эстафету строителям.

Досрочно, 20 ноября коллектив 
выполнил -пятилетний план. Освое
но 22 миллиона 740 тысяч руб
лей, получено более одного мил

лиона рублей прибыли. Произво
дительность. труда выросла более 

, чем на 60 процентов, при этом она 
опережает по темпам , рост заработ
ной платы.

За годы, пятилетки переработа
но около 18 миллионов кубомет
ров грунта. Это гора длиной в 600 
метров, шириной в 100 метров и 
добрых ; полнило метра высотой, 
если сложить весь грунт в одно 
место. Забито 57 тысяч свай. Та
кова арифметика.

Костяк коллектива составляют 
ветераны, многие из них работают 
в счет 1976 и 1977 годов. В их 
числе . бульдозеристы Владимир 
Степанович Васенкин, Михаил. Ан
тонович. РуКйс, Михаил' Иванович 
Гуров, машинисты , экскаваторов 
Алибек Атаевич Акавов, Иван 
Степанович Бирюков, Николай 
Иванович: Кузнецов, машинисты 
копров Александр Емельянович 
Влех, Михаил Степанович Крайни- 
ченко.

...Мы едем в первый микрорай

он Каштана. А. В. Ковалев рас
сказывает о людях:

—  Вот, например,, Захидулла 
Абдрахманов, машинист копра. 
Он победитель социалистического 
соревнования 1973, 1974 и 1975 
годов. Экипаж Абдрахманова еще 
в мае выполнил пятилетний план.

А вот и котловащ в котором 
стоят копер, бульдозер и буриль
ная машина. Механизаторы как 
раз заглушили машины —  обеден
ный перерыв.

—  Работаем дружно, —  гово
рит 3. Абдрахманов. —  Помощ
ник мой, Евгений Клочков, опыт
ный, на него можно полностью 
положиться. Бульдозерист Влади
мир Волчков также отлично знает 
свое дело.

Шестую зиму на буровой уста
новке без аварий, с высокой про
изводительностью работает 'И. Н. 
Карбышев.

На Каштане, у кромки горы, 
стоит экскаватор Рафаила Рафаи
ловича Антона. Раз за разом 
опускается ковш, черпая грунт. 
Антон —  ветеран управления. В 
1970 году «агражден юбилейной 
медалью «За доблестный труд. В

ознаменование 100-летия со дня “ 
рождения В. И. Ленина». Удар
ник девятой пятилетки, победи
тель социалистического соревно
вания 1975 года.

Сегодня знатный экскаваторщик 
готовит земляное полотно для 
новой пятой троллейбусной ли
нии.

На митинге, который состоялся 
в честь досрочного завершения | 

5 плана пятилетки, были приняты | 
: социалистические обязательства

коллектива УМ-1 на десятую пя
тилетку. В них предусмотрено, . в 
част,цооти, объем выполняемых 'ра
бот довести к концу пятилетки до 

• 6 миллионов рублей в год. 70
I процентов прироста получить за 1 
j счет повышения производитель- 
; ности труда.

В проекте «Основные напрасле- 1 
г ния развития народного хозяйства | 
) СССР на 1976— 1980 годы» запи- ! 
! сано: «Повысить производитель- |
I ность труда в стройтельСтве на jj 

29— 32 процента». Чтобы решить 
эту задачу, сооружается мощная 
производственная база, обновляет
ся парк строительных машин.

В. новокшонов.

I съезду Коммунистической партии Кубы
Дорогие товарищи!
В этот знаменательный 

день Центральный Комитет 
Коммунистической партии 
Советского Союза от имени 
многомиллионного отряда 
советских коммунистов и 
всего советского народа 
шлет вам, делегатам I съезда 
Коммунистической партии 
Кубы, всем коммунистам, 
трудящимся Республики Ку
ба горячий братский привет 
и пожелания успехов в рабо
те высшего партийного фо
рума.

Продолжая и развивая 
боевые традиции первой 
марксистско-ленинской пар
тии и других революционных 
отрядов страны, Коммуни
стическая партия Кубы вы-, 
росла в руководящую и на
правляющую силу, стала 
признанным авангардом в 
строительстве нового, социа
листического общества в 
Западном полушарии.
I съезд Коммунистической, 
партий Кубы —- историче
ское событие в последова
тельном и неуклонном разви
тии кубинской революции.

Герои Монкады, «Гранмы» 
и Сьерра-Маэстры, все по
следовательные революцион
ные силы Кубы, тесно объе
динившиеся вокруг товарища 
Фиделя Кастро и его сорат
ников, смело взяли на себя 
ответственность за судьбы 
родины, ..сумели вдохновить 
народные массы революцион
ными идеалами, поднять их 
на борьбу за лучшее буду
щее. за социализм.

Огромные достижения во

всех сферах общественной 
жизни, с которыми Респуб
лика Куба пришла к съезду, 
коренным образом изменили 
облик страны. Они представ
ляют надежный фундамент 
дальнейшего развития со
циалистической экономики и 
совершенствования общест
венных отношений, подъема 
материального и культурно
го уровня жизни трудящих
ся, расцвета науки и куль
туры.

Вашему съезду, дорогие 
друзья, предстоит принять 
важнейшие программные до
кументы в области партий
ного и государственного 
строительства, наметить за
дачи внутренней и внешней 
политики страны на ближай
шее время и перспективу. 
Всем этим определяется его 
выдающееся значение как 
для самой Кубы, так и для 
всего коммунистического, 
революционно -освободитель
ного движения.

Советские, коммунисты 
уверены, что решения съезда 
будут способствовать еще 
большему сплочению рабоче
го класса, крестьянства и 
трудовой интеллигенции Ку
бы вокруг своей Коммуни
стической партии, новым ус
пехам великого дела социа
лизма. .

Мы глубоко удовлетворе
ны тем, что КПСС и Ком
партия Кубы едины во 
взглядах по всем важнейшим 
проблемам современности. 
Всестороннее братское со
трудничество между нашими 
партиями Является глубо

чайшей основой советско- 
кубинской дружбы. Комму
нистическая партия Совет
ского Союза выражает свою 
решимость и дальше делать 
все для постоянного упроче
ния нерушимого союза на
ших стран и народов.

ИЗ года в год крепнут тес
ные узы дружбы и братства 
Кубы с другими социалисти
ческими странами, основан
ные на верности принципам 
марксизма-ленинизма и про
летарского интернациона
лизма. Коммунистическая 
партия Кубы вносит весо
мый вклад в общее дело 
борьбы за сплоченность ми
рового коммунистического 
движения, всех революцион
ных и антиимпериалистиче
ских сил. Неуклонно растет 
международный ' авторитет 
Республики Куба, последова
тельно проводящей полити
ку борьбы за мир, безопас
ность и социальный про
гресс.

Желаем кубинским ком
мунистам, всему героическо
му народу Кубы новых 
побед во имя торжества ми
ра и социализма, во имя 
процветания своей социали
стической родины.

Пусть крепнет нерушимая 
братская дружба между со
ветскими и кубинскими ком
мунистами в интересах 
наших партий и стран, в ин
тересах дальнейшего сплоче
ния международного комму
нистического движения, всех 
революционных, демократи
ческих сил мира!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА
___________________ I................... ....... ...........- _____ __

............. . ' На темы дня

Без ссылок
на п о г о д у

За первую половину де- 
’кабря предприятия объеди
нения «Томлеспром» недо
дали свыше 55 тысяч кубо
метров деловой древесины. 
Задолженность перед народ
ным хозяйством велика —  
она превышает двухсуточ
ный объем производства. В 
какой-то мере сказались 
сильные, затянувшиеся мо
розы. Но было бы совершен
но неправильным объяснять 
срыв только объективными 
трудностями. Причины от
ставания, прежде всего, в 
слабой организации работы 
на нижних складах леспром
хозов, в недостаточном вни
мании партийных комите
тов к этому важнейшему 
участку производственной 
деятельности.

Нижний склад —  цех, вы
пускающий готовую продук
цию. От ее количества, ка
чества, сортности, себестои
мости зависят финансовое 
благополучие предприятия, 
выполнение заданий по реа
лизации, изделий и в значи
тельной мере —  по произво
дительности труда. Поэтому 
совершенно необоснованны 
рассуждения некоторых ру
ководителей о том, что глав
ное —  заготовить древеси
ну, а разделать всегда 
успеется. Как показывает 
положение, не успевают. 
Очень большой долг допу
стил- коллектив Аслановско- 
го леспромхоза - -  около 8 
тысяч кубометров. Немно
гим меньше отстали от гра
фика Чаинский, Ингузет- 
ский, Катайгинский леспром
хозы, , объединение «Чулым- 
лес» и, Асиновский лесопро
мышленный комбинат.

О том, что дело не в мо-' 
розах, убедительно говорят 
результаты последних дней. 
Аслановцы, катайгинцы, ча- 
инцы и сейчас в благоприят
ных условиях не справляют
ся с первоначальным суточ
ным графиком по произвол- • 
ству деловой древесины. 
Когда же они собираются 
наверстывать долг? Работа

Ергайского, Колпашевского, 
Парабельского леспромхо
зов, объединения «Карга- 
соклес», сумевших пере
крыть отставание, допущен
ное в первой декаде, —  луч
шее доказательство реально
сти заданий. Погода везде 
одинаковая, а результаты 
разные. И объясняется это 
только невниманием первых 
руководителей, партийных 
комитетов к нуждам кол
лективов нижних складов, к 
условиям, в которых они ра
ботают.

Простои из-за отсутствия 
трактора-толкателя,. запча
стей к электропилам, за
хламленность эстакад, не
своевременный отвоз от них 
леса —  все это значительно 
снижает производительность 
труда раскряжевщиков. Не 
получило нужной организо- 
ванности и размаха социали
стическое соревнование сре
ди бригад на разделке леса, 
хотя есть все возможности 
подводить его итоги еже_- 
дневно, добиться хорошей 
гласности трудового спора. 
Партийные организации лес
промхозов не изучают и не 
распространяют передовой 
опыт. В объединении «Том
леспром» создано всего не
сколько укрупненных бригад 
на разделке. Они доказали, 
что в таких коллективах зна
чительно возрастают произ
водительность труда, ста
бильность работы. Медлен
но переводятся нижние 
склады на двухсменный ре
жим. Нередки еще случаи, 
когда раскряжевщики отвле
каются на выполнение дру
гих работ. Многие раз
делочные бригады не укомп
лектованы полностью.

Верхнекетскнй, Чаинский, 
Молчановский райкомы 
КПСС своевременно не оце
нили положение, сложившее
ся с производством деловой 
древесины на предприятиях 
района, не потребовали от 
хозяйственных руководите

лей немедленного принятия 
мер, создания условий для 
высокопроизводитеЛ ь н о г о 
труда раскряжевщиков, вы
полнения графика.

Вызывает серьезную тре
вогу отставание Асиновско- 
го лесопромышленного ком
бината. Здесь создается 
крупный центр по перера
ботке древесины. Уже уста
новлены высокопроизводи
тельные полуавтоматические 
линии. Их обслуживает пе
редовой коллектив, возглав
ляемый' И. С. Прудниковым. 
Но бригада не выполняет 
своих обязательств, растет 
долг предприятия по выпу
ску деловой древесины.

Немногим больше двух не
дель остается до конца года. 
Лесозаготовители области 
обещали дать народному хо
зяйству сверх плана 20 ты
сяч кубометров деловой дре
весины. Это обязательство 
под угрозой срыва.' Если не 
принять самых экстренных 
мер, то не будет выполнен и 
государственный план. Сре
ди первоочередных мер —  
значительное увеличение ко
личества бригад на нижних 
складах. Нужно направить 
сюда по объединению около 
500 человек. На каждом 
предприятии есть возмож
ность снять часть людей со 
вспомогательного производ
ства. Партийные организа
ции должны взять под свой 
контроль работу каждой 
раскряжевочной бригады.

Нельзя мириться с тем, 
что отдельные руководители 
уверены в выполнении пред
приятием годового плана и 
не считают нужным особен
но стараться в декабре. С 
особым напряжением нужно 
потрудиться и коллективам, 
имеющим долг с начала го
да, чтобы хотя бы частично 
погасить его.

Декабрь завершает год. If 
завершить его достойно —  
дело чести томских лесоза
готовителей.

Имя Ивана Ивановича 
Козлова хорошо известно 
лесозаготовителям области. 
Один из лучших вальщиков 
объединения «Томлеспром» 
возглавляет укрупненный

коллектив Лайского лес
промхоза, который обязался 
в этом году заготовить 100 
тысяч кубометров леса. Бла
годаря его усилиям дела в 
бригаде идут хорошо. На 
счету коллектива лесорубов

уже 95 тысяч кубометров 
древесины. И. И. Козлов из
бран делегатом на област
ную партийную конферен
цию.

Фото Е. Лисицына.

МИНИСТЕРСТВО АВТОМОБИЛЬНОГО ТРАНСПОРТА РСФСР 

ВЫПОЛНИЛО ЗАДАНИЯ ПЯТ ИЛЕТ КИ
Выполняя решения XXIV 

съезда КПСС, коллективы 
предприятий и организаций 
Министерства автомобильно
го транспорта РСФСР дос
рочно завершили план, уста

новленный на годы девятой 
пятилетки, по грузообороту, 
пассажирообороту и пере
возке грузов.

Коллективы предприятий 
и организаций министерства

направляют свои усилия на 
успешное выполнение при
нятых ими повышенных со
циалистических обяза
тельств по достойной встре
че XXV съезда КПСС.

ЦСУ РСФСР

%
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Д Е Л Е Г А Т Ы  О Б Л А С Т Н О Й  

П А Р Т И Й Н О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

В числе делегатов областной партийной конференции 
будет доярка совхоза «Октябрь» Томского района Зоя 
Григооьевна Никитина. Из года в год добивается передо
вой животновод высоких надоев. Ее труд отмечен ордена
ми Ленина и Трудового Красного Знамени.Фото Е. Лисицына.

Девятая пятилетка многим 
рабочим надолго запомнится 
тем, что именно в ее годы в 
стране широкий размах по
лучило движение наставни
чества. Конечно, оно роди
лось не на пустом месте. Но 
в наши дни мастер для но
вичка —  это не всевластный 
и подавляющий волю на
чальник, а внимательный 
друг и советчик.

Могу судить по себе. На 
манометровый я пришел в 
1965 году, довольно робко 
представляя, что мне надо, 
кем хочу быть. Вообще-то я 
чувствовал тягу к металлу, 
привлекало машиностроение, 
но твердо заявить об этом 
еще не решался. Направили • 
меня на строительство кор
пуса цеха № 4. Пошел. Стал 
каменщиком. И все время 
всматривался в многотруд
ную и слояшую жизнь заво
да, решая, где мое место.

Наконец меня перевели 
работать в цех № 4 (корпус

А В Т О Р И Т Е Т  С Т А Р Ш Е Г О  Д Р У Г А

уже был построен). Работал 
револьверщиком, мечтал 
стать наладчиком. На ав
томатном участке ко мне 
прикрепили наставником ма
стера своего дела Виктора 
Люфта. Он помогал, чем 
мог. Но я понял и другое: 
надо в первую очередь само
му быть настойчивым в ов
ладении профессией. Стать 
наладчиком не просто. Надо 
знать механику резания ме
талла и, безусловно, токар
ные станки. Я поступил на 
вечернее отделение . холод
ной обработки металла Том
ского машиностроительного 
техникума. Но со второго 
курса призвали в армию. 
Отслужил, бернулся —  и 
снова все вместе: работа и

учеба. Добился своего —  
стал наладчиком автоматов. 
Так началась для меня пя
тилетка.

Многое решилось в 1973 
году. В определенном  ̂смы
сле это был поворотный год. 
Я вступил в партию и окон
чил техникум. Сейчас рабо
таю мастером механического 
участка цеха № 2.

На себе ощутив заботу 
старших товарищей, я со 
вниманием слежу за работой 
наставников. Они свои уси
лия сосредоточивают в пер
вую очередь на молодежи, 
которая недавно перешагну
ла проходную. Воспитание 
молодых рабочих на участке 
доверено самым знающим и

чутким людям. К таким в 
первую очередь относится 
сверловщица Таисия Пав
ловна Демина, ветеран заво
да. Она обладает всеми ка
чествами, которые̂  нужны 
для воспитательной работы. 
И в труде с нее берут при
мер. Досрочно выполнила и 
пятилетнее задание, и план 
этого года.

В счет десятой пятилетки 
трудятся наставники Тамара 
Михайловна Мытник, Лина 
Терентьевна Минеева и дру
гие.

Авторитет наставника —  
в его учениках. Некоторые 
из них уже не уступают 
учителям в мастерстве. Вот 
две девушки —  сверловщи

ца Нина Полуянова и токарь 
Валентина Кругликова. Как- 
то даже не верится, что года 
три-четыре назад они ходили 
в учениках. А теперь Нина 
сама возглавляет комсомоль
ско-молодежную бригаду. В 
цехе она комсорг. Валентина 
является ударником комму
нистического труда. Выпол
няя нормы на 103— 112 про
центов, сдает продукцию 
почти всегда с первого 
предъявления. Обе эти де
вушки учатся в школе ма
стеров.

Или взять Татьяну Шемя
кину. Тоже ударник комму
нистического труда. Тоже 
перевыполняет задания и 
сдает продукцию только

первого предъявления. Член 
комитета ВЛКСМ.

Конечно, не всегда полу
чается так гладко. Много 
хлопот доставляет нам сей
час один новичок —  Ми
ша Л. Парнишка рос  ̂ в 
неблагополучной семье, без 
отца. Закрепили за ним 
Т. П. Демину. Пожалуй, по
ка что еще рановато гово
рить о том, что Миша полно
стью исправился, но глав
ное —  он обрел надежных 
друзей, привыкает к труду.

Нет, не одними процента
ми измеряется труд коллек
тива, каждого рабочего. Важ
но создать в цехе такую ат
мосферу, чтобы человек 
чувствовал себя, как в род
ной семье. Если это достиг
нуто, значит, и все показа
тели будут хорошие.

В. ФРОЛОВ, 
мастер цеха № 2 Том
ского манометрового 

завода.
р а б о т а т ь  В Цех №  4  (Корпус Снова все вместе, rrnuuia и .....  “ — *-------■
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ДРУГОЙ
З А Б О Т Ы ...

Этого статного молодого
мужчину уважительно вели
чают Василий Михайло
вич. Да и кто не отнесется с 
почтением к трудовым на
градам лучшего комбайнера 
Зырянского района —  о в  
кавалер ордена «Знак Не
чета», награжден медалью 
ВДНХ и серебряным зна
ком комсомола, ему при
своено звание гвардейца де
вятой пятилетки,

А свою карьеру комбай
нера Василий Гуляев, мож
но сказать, начал с детства, 
стремясь под стать отцу, 
старому механизатору, до
сконально познать каждую 
машину колхозных полей. 
Еще в школе получил права 
на вождение трактора. А 
когда окончил 8 классов, то 
пришел в правление колхо
за: «Дайте трактор, буду ра
ботать».

Не доверили трактор —  
молод, а вот штурвальным 
на комбайн определили. 
Пять хлебоуборочных сезо
нов простоял до армии Васи
лий у штурвала комбайна. 
Последний год уже само- 
стоятельно работал. Но дело 
все как-то не клеилось. Вро
де бы и старался и сил не 
жалел, а не получалось: то
поломки, то огрехи.,

«Нет, —  думал Василий,
—- не по мне,"видно, эта ра
бота». И такое у него было 
разочарование в своих ком- 
байнерских способностях, 
что, возвратясь из армии в 
родную Богословку, сел де
мобилизованный  ̂ солдат за 
баранку легковой машины.

Все было хорошо, все ла
дилось, только обуяла Васи
лия какая-то тоска. По ночам 
видит золотой дождь пшени
цы, днем поедет мимо поля 
—  хочется самому жать 
рожь, убирать пшеницу, 
слышать, как упругим пото
ком льется зерно в бункер.

‘Попросился снова на ком
байн. Следующей уборочной 
страды ждал хотя с некото
рым беспокойством, но и с 
нетерпением.

Во время ремонта все га
ечки, болтики перебрал сво
ими пальцами, теорию про
штудировал. Правда, пер
вое .поле далось не без тру
да, но от старых хлеборобов 
по выработке на комбайн не 
отстал. А потом стал вызы
вать их на соревнование за 
намолот зерна в пять тысяч 
центнеров на комбайн.

Но что такое пять тысяч 
по сравнению с десятками 
тысяч центнеров зерна, ко
торые намолачивают ком
байнеры украинских полей! 
Как повысить выработку I 
Ум хорошо, а два лучше. 
Обратился к знатному меха
низатору Герою Социалисти
ческого Труда А. С. Сливки- 
ну.Не отказал Александр 
Сергеевич в науке, расска
зал, показал, что сам мог, 
но и настоятельно посовето
вал учиться: технику надо 
знать в совершенстве. __

Внял Василий дсюрому 
совету, вместе с . другом 
Алексеем Поповым поступил 
на механическое отделение 
сельскохозяйственного тех
никума. Теперь оба учатся 
на четвертом курсе. Хорошо 
учатся, жадно набираются 
знаний. Намного послушнее 
стала техника в их руках.

На глазах'вырос Василий 
в доброго специалиста и ак
тивного общественника. Пра
вление .колхоза назначило 
его з а в е щ ю щ и м  машинным

двором, комсомол рекомен
довал в партию. Расширил
ся круг интересов молодо
го коммуниста, многое в 
жизни колхоза стало лично 
его касаться. Самому надо 
проварить, как выполняются 
взятые обязательства по ре
монту сельскохозяйственных 
машин. А обязательства вы
сокие. Дали механизатооы 
слово к открытию XXV 
съезда партии отремонтиро
вать всю почвообрабатываю
щую технику, 80 процентов 
комбайнов.

Но у коммуниста Гуляева 
забота не только о технике. 
Ведь даже наилучшей маши
ной много не нажнешь, если 
не вырастишь добрый уро
жай.

Лучш е у ч и ть ,  

лучш е в о сп и ты в а ть

Мне кажется: в любом
разговоре о качестве подго
товки специалистов нужно 
исходить из того, какова 
прежде всего успеваемость 
студентов. Вот какой была 
успеваемость на нашем фа
культете в 1970 году (в сред
нем по результатам двух 
сессий): абсолютная —  80 
процентов, качественная —  
20. В минувшем учебном 
году: абсолютная —  90, ка
чественная —  36. Это зна
чит, больше трети студентов 
учатся без троек.

Повороту в лучшую сто
рону во многом способство
вала проведенная два года 
назад перестройка работы 
кафедр. Если раньше они 
ежегодно закреплялись за 
одним и тем же курсом, то 
теперь .каждая̂  кафедра ве
дет свои группы с первого 
по пятый курс. Раньше ку
ратор знал своих студентов 
только! один год. Теперь он 
родной человек в группе, за 
каждого в ответе на протя- 
жении всех лет учебы.

Преподаватели, особенно 
кураторы, —• частые гости в 
общежитии. Именно здесь 
неумение молодого человека 
наладить свою самостоя
тельную жизнь самым не
посредственным образом 
может сказаться 
успеваемости и 
вии. Куратор —

СПЛАВ ЗНАНИЙ
И н и ш и

Г А Р М О Н И Ч Н О Е  Р А З В И Т И Е  Л И Ч Н О С Т И ,  Ф О Р М И 
Р О В А Н И Е  Г Р А Ж Д А Н С К О Г О  О Б Л И К А  С П Е Ц И А Л И 
С Т А  —  Г Л А В Н А Я  З А Б О Т А  Н Е  Т О Л Ь К О  О Б Щ Е С Т 
В Е Н Н Ы Х  О Р Г А Н И З А Ц И Я  В У З А ,  Н О  И  К А Ж Д О Й  

Е Г О  К А Ф Е Д Р Ы .

—  Просчитались мы в 
этом году с семенами, —  го
ворил он в парткоме. —  
Всхожесть-то никудышная.
А все потому, что не захоте
ли пшеницу раздельным 
способом убирать. Извле
кать уроки из таких прома
хов надо нам, коммунистам.

Выступая на районном 
слете передовиков сельского 
хозяйства, Василий Гуляев 
серьезной критике подверг 
слабую работу парткома 
своего колхоза имени XXII 
съезда КПСС по руководст
ву соревнованием на жатве, 
подчеркнул, что в хозяйстве 
плохо заботятся о культур
но-бытовом обслуживании 
хлеборобов, запущена мас
сово-политическая работа.

В этом году Василий Гу
ляев, как и прежде, брал 
обязательство намолотить 
пять тысяч центнеров зер
на (год был не очень уро
жайный). Его примеру по
следовали другие комбайне
ры. Правда, не всем удалось 
сдержать свое слово, а сам 
инициатор соревнования пе
ревыполнил обязательство 
—  намолотил шесть тысяч 
центнеров.

Быстро работал Василий, 
кружился с комбайном на 
полях, будто на юрком «га
зике». Глядя на него, увели
чили скорости и другие ком
байнеры. Увеличили, да не 
рассчитали. Глянул Васи
лий на их жнивье и рукой 
махнул: «Так дело не пой
дет! ’ Заворачивай обратно, 
дожинай свои огрехи!».

Жадный до работы, он 
не любит и не прощает того, 
кто к делу относится с про
хладцей. Бывало, кто-нибудь 
утром из комбайнеров, 
его друзей, чуть запоз
дает к машине —  стро
гий звеньевой ждать не бу
дет, скажет: поехали, пусть 
как знает добирается. А по
том вечером, при подведе
нии итогов за день, опоздав
ший держит ответ.

—  Более исполнительно
го коммуниста, —  говорит 
секретарь парткома колхоза 
А. Г. Воротников, —  V нас, 
пожалуй, не сыщешь. И 
требовательного —  тоже. 
Как-то один раз застопори
лось с машинами. Комбайны 
набрали по полному бунке
ру, стоят, ребята нервнича
ют.-И тут Гуляев подает 
команду: «Звено, следуй за 
мной!»." Приехали на ток. и 
Василий говорит: «Если еще 
таким же манером приедем
—  разговор поведем в парт
коме».

Честный и принципиаль
ный, всего себя отдающий 
колхозному производству — 
таков коммунист Гуляев.

Л. СЕЛИВАНОВ.
З ы р я н ск и й  район .

на его 
самочувст- 
тбт же на

ставник: вместе с активом 
группы он занимается фор
мированием каждой лично
сти.

По плану, составленному 
вместе с куратором, группа 
организует встречи . с заме
чательными людьми, выхо
ды в театр, сдает нормы 
ГТО, шефствует над школой, 
проводит политинформации 
и участвует в научно-иссле
довательской работр. Но 
есть у куратора еще и ра
бота, которую заранее не 
спланируешь: это изучение
индивидуальных наклонно
стей, поиск дарований, спе
цифические беседы с «труд
ными».

Центр воспитательной ра
боты кафедр переместился в

общежития. Она строится 
по плану, который утверж
дается и контролируется 
партийным бюро и советом 
факультета. Каждой кафед
ре —  а их у нас 9 —  по
ручается провести в обще
житии не менее одного 
крупного мероприятия в 
семестр. В прошлом году 
интересно прошли вечера, 
посвященные знаменатель
ным событиям в жизни 
страны, а также тематиче
ские: вечер поэзии, встреча 
с ветеранами войны и вои
нами Советской Армии, 
«Альпинизм как вид спор
та». Особым успехом поль
зовались вечера, посвящен
ные нашей профессии.

Большинство мероприятий 
проводится в красном угол
ке общежития, а он вмещает 
всего 30— 40 человек. Мы 
изыскиваем «резервы пло
щади» на этажах и в спор
тивном комплексе.

В контакте с кафедрами 
строит свою работу студсо- 
вет общежитий. Его предсе
датель Людмила Меркурьева 
и политрук Владимир Евсе- 
енко пользуются большим 
авторитетом и поддержкой 
студентов.

Минувшим летом воспи
танники нашего факультета 
провели капитальный ремонт 
своего общежития. Им при
шлось разбирать > и заново 
вести кладку боковой стены 
и угла здания, которые гро
зили развалиться, заново 
монтировать водопровод, 
отопление и канализацию. 
На реставрированной стене 
выполнено огромное панно 
«Студент и технический 
прогресс». Эту работу про

вела группа энтузиастов под 
руководством старшего пре
подавателя кафедры графи
ки художника Б. С. Коче- 
рыгина.

Особое внимание наши 
кафедры уделяют выпуск
никам подготовительного от
деления —  рабфаковцам. 
По инициативе . комсомоль
цев на факультете создается 
совет отличников, главная 
задача которого —  помочь 
студентам младших курсов 
и отстающим рабфаковцам.

Большой эффект дает 
привлечение студентов̂  к на
учно-исследовательской и 
хоздоговорной работе. На 
кафедре инженерной графи
ки создано студенческое 
конструкторское бюро. На
чиная с первого курса, здесь 
можно учиться простейшему 
конструированию. Руками 
старшекурсников создаются 
и сложные машины, есть в 
активе СКВ и авторские 
.свидетельств а*.

На всех кафедрах прово
дятся олимпиады —  на луч
шее знание предмета, луч
ший курсовой или диплом
ный проект. Есть у нас и ра
боты, отмеченные на респуб
ликанских и всесоюзных 
смотрах-конкурсах, дипло
мами и медалями ВДНХ. Но 
в целом размах и глубина 
научно - исследовательской 
работы студентов нас не 
устраивают. Ею заняты лишь 
680 человек из 1600 обу
чающихся.

Значительный вклад в вос
питание студентов вносят 
комсомольцы. Главная забо
та у них в этом учебном 
году —  хорошо провести 
все этапы Ленинского за

чета, добиться успехов в со
ревновании за право подпи
сать рапорт Ленинского 
комсомола XXV съезду 
КПСС. Каждый комсомолец 
разработал комплексный 
план —  план развития его 
личности. Предстоящая об
щественно - политиче с к а я 
практика (в январе и апре
ле) покажет, как выполнены 
эти планы.

Хорошо работает на фа
культете драматический кру
жок. В этом несомненная 
заслуга его руководителя —  
заместителя декана А. Б. 
Казачкова. Очень полезен 
для будущих зодчих кру
жок изобразительного ис
кусства. Правда, пока его 
посещают лишь 10 студен
тов факультета.

В ноябре нынешнего го
да на собрании коммунистов 
был заслушан отчет секре
таря комсомольской орга
низации. Какие плюсы отме
тили мы- в работе наших пер
вых помощников? Значи
тельное сокращение амо
ральных поступков. Атмо
сфера в общежитии спокой
ная. рабочая. Стало меньше 
пропусков занятий. Студен
ты охотнее занимаются об
щественно* работой. В фа
культетской дружине — 380 
человек.

Вопросы воспитательной 
работы регулярно освеща
ются в стенгазетах факуль
тета, курсов, этажей в об
щежитии, в многотиражке 
«Зе строительные кадры».

Отчеты о политико-воспи
тательной работе кафедр ча
сто выносятся на заседания 
партийного бюро и партко
ма.Партийное бюро строи- 
тельного факультета прово
дит большую работу по вос
питанию студентов. еще 
больше нам предстоит сде
лать. Мы видим наши недо
статки, стараемся их испра
вить, Весь коллектив фа
культета, ■ включившись в 
соревнование за достойную 
встречу XXV съезда КПСС, 
прилагает усилия к тому, 
чтобы встретить съезд на
шей партии новыми успеха
ми в подготовке специали- 
стов-строителей.

И. БОЛЬШАНИН, 
секретарь партбюро стро

ительного факультета 
ТИСИ.

Николай Аржанников руководит комсомольско-моло
дежной бригадой шоферов в совхозе «Корниловский» 
Томского района. Отлично трудится молодой коммунист, 
увлекая за собой товарищей. На проходившей недавно об
ластной комсомольской'конференции ои представлял ком
сомольцев и молодежь своего хозяйства.

Фото Е. Лисицына.

ОБЩЕСТВО «РОДИНА»
В Москве 15 декабря состоялась всесоюзная конферен

ция, на которой было учреждено советское общество по 
культурным связям с соотечественниками за рубежом 
(общество «Родина»).

Идею создания общества поддержали первый замести
тель председателя Советского комитета защиты мира ака
демик Е. К. Федоров, летчик-космонавт СССР В. В. Ле
бедев, митрополит Таллинский и Эстонский Алексий, дру
гие ораторы.

Согласно принятому/уставу, общество ««Родина» яв
ляется союзно-республиканской организацией.

Избран совет общества. На первом его заседании из
бран президиум. Председателем президиума избран пре
зидент Академии педагогических наук СССР, доктор био
логических наук В, Н. Столетов.

( 1 .боты кафедр переместился в прогресс». Эту работу про- все этапы Ленинского за- ■ ^
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л списочный автомобиль на
° — _гтпрттппиятиях объединения

З и м а  р е ш а е т  у с п е х  г о д а

Лесозаготовители производственного объединения «Кар- 
гасоклес» намечали выполнить обязательства завершающего 
года пятилетки к 5 декабря. 29 ноября каргасокцы сдержали 
слово. На месяц досрочно выполнено и задание пятилетки. 
Успеху предприятия во многом способствовала хорошая 
организация круглосуточной зимней вывозки древесины, эф
фективное использование техники, тщательная подготовка 
ледяных дорог. Об опыте предприятия по просьбе нашего 
корреспондента рассказывает директор производственного 
объединения «Жаргасоклес» В. Е. АНДРЕЙЧУК.
Новый зимний сезон мы 

всегда начинаем с тщатель
ной подготовки всех звенъев 
лесозаготовительного - произ
водства. При этом обяза
тельно ставим задачу соз
дать такой запас хлыстов на 
верхних складах, который 
обеспечил бы круглосуточ
ную вывозку в течение всей 
зимы. Например, к 1 ноября 
1974 года у трасс лесовоз
ных дорог было уложено бо
лее 73 тысяч кубометров. 
Мы давно убедились, что без 
создания межсезонных запа
сов хлыстов в наших усло
виях немыслима ритмичная 
работа предприятия.

Но создание запаса еще 
не дает гарантии беспере
бойной работы лесного кон
вейера. Нужно в достаточ
ных объемах заготавливать 
лес. Для этого мы внедрили 
двухсменную трелевку. Так, 
на Васюганском сплавном 
участке трудятся три укруп
ненные бригады (по 12 чело
век в каждой, на базе одно
го трактора). Организация 
■ труда на лесозаготовке та
кова. В первую смену в 
каждом коллективе выходят 
на работу 9 человек, в том 
числе по три вальщика. От 
двух вальщиков ' лес тре-. 
люется челночным методом, 
а третий вальщик с помощ
ником и обрубщиком сучьев 
готовят лес для второй сме
ны. Ремонтная бригада сле
сарей, столовая также рабо
тают в две смены.

Такая организация труда 
позволила резко поднять

выработку на трелевочный 
механизм. Ведь бригады 
Л. П. Салькова, Р. П. Шнай
дера, И. Т. Чебыкина g пер
вом кварталё текущего года 
заготовили по 12— 15 тысяч 
кубометров.

Вместе с тем мы никогда 
не забывали золотого прави
ла —  «лес возит дорога». 
Ледянки на предприятии 
строят много лет, и нынче 
подготовка трасс началась 
заранее. Коллективы всех 
лесозаготовительных участ
ков заблаговременно прове
ли отсыпку, планировку по
лотна лесовозных дорог, 
подготовили поливные ма
шины, водоемы, подъездные 
пути к ним. Нынче построе
но у нас ледовое полотно 
общей протяженностью 110 
километров.

Преимущества «белого 
асфальта» общеизвестны. 
Это увеличение скорости 
движения лесовозов, умень
шение износа автомобиля, 
продление сроков службы 
дороги на 10— 12 дней. 
Нынче наш коллектив был 
удостоен высокой чести —  
заслужил право вывезти 
миллиардный кубометр, за
готовленный предприятиями 
Минлеспрома в 9-й пятилет
ке. Так вот мы вывозили его 
12 апреля. И ледяная доро
га еще хорошо держала тя
желый автомобиль.

Первостепенное значение 
уделяем ремонту техники. К 
1 октября ставим на линей
ку готовности 20 — 30 лесо
возов. Вся техника, не за

нятая летом на производ
стве, обязательно ремонти
руется, досрочно готовится 
к зиме.

Текущий ремонт и ' про
филактическое обслужива
ние осуществляют ремонт
ные бригады. Их труд опла
чивается по косвенной сдель
щине, в зависимости от коэф
фициента технической готоа- 
•ности автомобилей,

Коэффициент технической 
готовности лесовозных авто
мобилей превышал 0,8, а 
на отдельных участках 0,9. 
Экипажи Н. Ф. Одинцева и 
В. И. Перетокина, А. А. 
Пауля и А. К. Гоголева вы
везли за первый квартал по 
11 тысяч кубометров леса.

Погрузка на верхних и 
разгрузка на нижних скла
дах организованы в три сме
ны. На погрузке работают 
бригады операторов (три че
ловека на трех челюстных 
погрузчиках). При объеме 
погрузки, превышающем 
1.000 кубометров в сутки, в 
бригаду добавляется четвер
тый оператор (для подме
ны). Коллектив работает по 
одному наряд-заданию.

Таким образом, все фазы 
технологического процесса 
способствуют выполнению 
главной задачи — органи
зации бесперебойной кругло
суточной вывозки древеси
ны.

Но наш коллектив исполь
зует далеко не все резервы 
производства. По опыту 
чаинцев мы сейчас внедряем 
вывозку леса бригадным ме
тодом. Дальнейшее разви
тие коллективных форм тру
да имеет неоспоримые преи
мущества. Создаем транс
портные цехи (в этом мы 
несколько отстали от мно
гих предприятий объедине
ния «Томлеспром», где 
успешно внедряется новая 
структура управления по 
технологическому принци

пу). Правда, наше отстава
ние в некоторой степени 
объясняется разбросан
ностью лесоучастков: они
удалены от базы на 500 и 
более километров. Почти 
два года назад наше объеди
нение стало комплексным 
предприятием, которое ве
дет лесозаготовку, сплав 
древесины, выработку шпал. 
Реорганизация предприятия 
значительно облегчила уп
равление участками, улуч
шилась их работа. Произво
дительность труда только за 
два неполных года возросла 
на 11 процентов, объемы 
вывозки -— на 70 тысяч ку
бометров.

Нашим успехам способ
ствует хорошая организация 
социалистического соревно
вания. На всех участках 
разработаны условия сорев
нования в честь XXV съез
да КПСС. Широко приме
няются материальные и мо
ральные стимулы. Конкрет
ные рубежи наметили все 
бригады, экипажи, мастер
ские участки.

Коллектив нашего пред
приятия. обсуждая проект 
ПК КПСС к XXV съезду 
партии «Основные направ
ления развития народного 
хозяйства СССР на 1976—  
1980 годы», решил сверх 
плана завершающего года 
пятилетки вывезти не менее 
70 тысяч кубометров леса, 
а план двух месяцев 1976 
года выполнить досрочно —  
к 24 февраля —  дню от
крытия съезда партии.

* * *

Наш корреспондент, по
просил начальника Всесоюз
ного объединения «Томлее- 
пром» Л. С. Ильницкого 
прокомментировать выступ
ление В. Е. Андрейчука, 
рассказать, как распростра
няется опыт организации 
круглосуточной вывозки 
древесины на других лесо

заготовительных предприя
тиях.

В нашей области, подчерк
нул он, леса сильно заболо
чены. Поэтому сооружение 
дорог круглогодового дей
ствия связано с большими 
затратами и на ряде ' пред
приятий экономически не вы
годно. Вот почему так важно 
увеличить объемы вывозки 
древесины в наиболее благо
приятный зимний период. 
Опыт высокоэффективного 
использования автомобилей, 
о котором рассказал дирек
тор производственного объе
динения «Каргасоклес» 
В. Е. Андрейчук, следует 
широко распространять и 
творчески развивать.

Достижения . коллектива 
объединения «Каргасоклес» 
стали возможными благода
ря внедрению комплекса 
мероприятий по совершен
ствованию организации тру
да и технологических про
цессов, одобренных поста
новлением ЦК КПСС «Об 
опыте работы Томского, Тю
менского и Вологодского об
комов КПСС по мобилиза
ции коллективов предприя
тий на повышение эффектив
ности лесозаготовительного 
производства».

В первом квартале завер
шающего года пятилетки 
каргасокцы вывезли 275 ты
сяч кубометров леса —  
68 процентов годового пла
на. Выработка на списочный 
автомобиль МАЗ-509 соста
вила за квартал 6.400 кубо
метров при коэффициенте 
технической готовности ав
томобилей 0,8, тогда как в 
среднем по объединению 
«Томлеспром» одним ле
совозом вывезено 4.200. С 
высокой эффективностью 
используют лесовозную тех
нику в Ингузетском, Чаин- 
ском, Аслановском, Пара- 
бельском леспромхозах. Но 
разница в выработке на

списочный автомобиль на 
предприятиях объединения 
«Томлеспром» еще очень 
существенна. Например, в 
Аслановском леспромхозе в 
первом квартале 1975 года 
она составила 5.134 кубо
метра, в Парабельском —  
5.103, в Ергайском и Кол- 
пашевском —- , чуть более 
3,5 тысячи, а в Аргат-Юль- 
ском всего 2.672 кубометра, 
в Новотегульдетском —  
лить 2.223 кубометра. Та
ким образом, далеко не вез
де достаточно полно исполь
зуются возможности зимнего 
периода.

Наше объединение успеш
но заканчивает завершаю
щий год пятилетки. За 
11 месяцев выполнены пла
ны по реализации продук
ции, вывозке леса, произ
водству деловой древесины-. 
Задача тружеников леса —  в 
декабре и первом квартале 
1976 года вывезти весь соз
данный запас хльФтов на 
верхних складах (а также 
текущей трелевки), создать 
технологический запас хлы
стов на нижних складах и 
безусловно выполнить годо
вое задание по вывозке и 
производству деловой древе
сины. Вот наши главные 
рубежи, которые мы долж
ны взять в соревновании за 
достойную встречу XXV 
съезда КПСС.

Проектом ЦК КПСС к 
XXV съезду партии Основ
ных направлений преду
смотрено в десятой пятилет
ке увеличить производство 
продукции лесной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности йа 22— 25 процен
тов, повысить производи
тельность труда на 25— 27 
процентов, шире внедрять 
современное оборудование и 
прогрессивные технологиче
ские процессы. Опыт таких 
передовых предприятий, как 
производственное объедине
ние «Каргасоклес», поможет 
быстрее сделать новые шаги 
в развитии лесозаготови
тельной и деревообрабаты
вающей промышленности 
нашей области.

I
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ОПРАВДАТЬ ДОВЕРИЕ ПАРТИИ И НАРОДА
Советскому народу —  

творцу и созидателю, вели
кому делу коммунистическо- ■ 
го строительства отдают та
лант и вдохновение деятели 
многонациональной литера- 
тзфы всех братских союзных 
республик. Сила советской 
литературы —  в неразрыв
ной связи с жизнью народа. 
Именно с таких позиций оце
нивают творчество послед
них лет писатели Россий
ской Федерации. Есть глубо
кий смысл в том, что итоги 
своего труда они подводят 
в преддверии знаменательно
го события в жизни нашей 
Родины —  XXV съезда 
КПСС.

IV съезд писателей 
РСФСР, открывшийся 15 де
кабря в Большом Кремлев
ском дворце, можно по пра
ву назвать творческим ра
портом «литературной пяти
летки». Среди гостей съез
да —  делегации союзов пи
сателей союзных республик, 
представители трудящихся 
столицы, мастера искусств, 
ученые, партийные и совет
ские работники, воины Воо
руженных Сил страны.

Тепло встретили делегаты 
и гости товарищей В. В. Гри
шина, А. П. Кириленко, 
Ф. Д. Кулакова, К. Т. .Мазу
рова, А. Я. Пельше, П. Н. 
Демичева, Б. Н. Пономаре
ва, М. С. Соломенцева.

С большим подъемом был 
избран почетный президиум 
в составе Политбюро ■ ЦК 
КПСС во главе с Генераль-

Ч Е Т В Е Р Т Ы Й  С Ъ Е З Д  П И С А Т Е Л Е Й  Р С Ф С Р
ным секретарем ЦК КПСС 
товарищем Л. И. Брежне
вым.

Делегаты избрали рабочие 
органы съезда —  прези
диум, секретариат, мандат
ную и редакционную комис
сии. Утверждена повестка 
дня: доклад о российской
литературе на новом этапе 
коммунистического строи
тельства; доклад ревизион
ной комиссии: выборы руко
водящих органов Союза пи
сателей РСФСР: выборы де
легатов на VI Всесоюзный 
съезд писателей.

Слово для доклада «Рос
сийская литература на новом 
этапе коммунистического 
строительства» предостав
ляется председателю прав
ления Союза писателей 
РСФСР Сергею Михалкову.

На исходе год 1975-й, за
вершающий славное девятое 
пятилетие творческого труда 
советского народа, победно 
воплощающего исторические 
решения XXIV съезда 
КПСС, сказал он. С гордо
стью оглядываясь на про
шедшие годы, мы сознаем, 
что за сорванными листками 
календарей —  тысячи и ты
сячи свершений советских 
людей.

В развитии литературы, 
отметил далее докладчик, 
огромную роль сыграли по
становления Центрального

Комитета КПСС «О литера
турно-художественной кри
тике», «О мерах по дальней
шему развитию советской 
кинематографии», «О работе 
до подбору и воспитанию 
идеологических кадров в 
партийной организации Бе
лоруссии», «О состоянии 
критики и самокритики в 
Тамбовской областной пар
тийной организации».

Внимание Центрального 
Комитета, всей партии, пар
тийных организаций авто
номных республик, краев и , 
областей к проблемам искус
ства и литературы, участие 
партийного актива в важней
ших наших творческих об
суждениях и встречах яви
лось гарантией воплощения 
в жизнь решений XXIV съез
да партии в области литера
туры и искусства.

В период подготовки 
IV съезда писателей РСФСР 
в автономных республиках, 
краях и областях состоялись 
съезды и отчетно-выборные 
писательские собрания. Они 
показали возрастающую об
щественную роль нашего 
творческого союза в Россий
ской Федерации, упрочение 
наших связей с трудовыми 
коллективами республики, 
возрастающую идейную бое
витость наших республикан
ских печатных органов, спло
чение многонациональных 
писательских рядов вокруг

Коммунистической партии.
Подводя литературные 

итоги, отчитываясь за «лите
ратурную пятилетку», пре
жде всего следует подчерк
нуть, что работа творческого 
союза шла в ногу с общест
венно-политической жизнью 
страны.

Недавно ' мы отметили 
70-летие гениальной ленин
ской работы «Партийная ор
ганизация и партийная лите
ратура», работы, в которой 
были предельно ясно сфор
мулированы основополагаю
щие принципы партийности 
нашей литературы, ленин
ская мысль о том, что лите
ратура является частью об
щепролетарского, общена
родного дела, стала фактом 
нашей действительности, и 
именно это определяет пози
цию, каждого советского пи
сателя. Мы прямо и открыто 
заявляем, что беззаветно 
служим ленинской Комму
нистической партии, а стало 
быть, служим борьбе за ее 
идеалы, служим своему на
роду, подчеркнул председа
тель правления Союза писа
телей РСФСР. И народность 
нашей литературы, как изве
стно, есть необходимое усло
вие истинно художественно
го творчества.

Отметив, что прошедшее 
пятилетие характеризуется 
коренными сдвигами в меж
дународной политике благо-

Н едавно по ком ан д и р о во ч н ы м  д елам  я п р и ех ал  в сел о  Ма- 
лЦ ноеку Т ом ского р а й о н а . Бы л воскр есн ы й  ден ь , стол в 
не р аб о т ал а , и я н а п р а в и л с я  в м агази н . Н австречу  м не ,о  
дело  п о п ад ал и сь  с е л ь ч а н е  с се т к а м и , в кото р ы х  бы ло по 
п я т ь - с е м ь  булок. В очеред и  м не р а зъ я с н и л и  с м ы с л * в -  
лен и я: «Если две булки  второго  со р та  р азм о ч и т ь , то  п олучи т
с я  почти полное ведро  корм а для с к о т а ' Д  Сж ивотны м ?вообщ е н езам ен и м о е  блю до». Хлеб — дом аш н и м  ж и во тн ы м .
А мне д о с т а л а с ь  ч у ть  ли не п о сл ед н я я  бул ка . ^  МИНАЕВ.

Святая истина: хлеб —
жизнь. Много хлеба —  до
статок в каждом доме, ра
дость в семье. Хлеб —  бо
гатство страны, настроение 
людей. Уже сейчас сделано 
многое для того, чтобы полу
чить устойчивый урожай во
преки неблагоприятной по
годе. „

А если неурожайный год/

шла в магазин и спросила, 
можно ли купить пять булок 
хлеба. «Пожалуйста...» И 
никаких табличек о нормах. 
Продавцы объясняют все 
просто: конец месяца, надо 
план выполнять.

Разъяснительная работа 
ведется сейчас во всех сель
ских, районных и. городских 
Советах. Примерно так же,

Письмо позвало в дорогу

Ж  Ж  Е  В
Зсе мы об этом знаем. А 
[увствуем ли мы его, при
водя в магазины? Шесть 
юртов хлеба, 30 булочных 
гзделий выпекают толь- 
со в Томске. Торты и пирож- 
ibie, коврижки и пряники, 
1еченье фасованое 'и раз
менов. Может, в чьем-то до
ле нет крупы9 Иди в мага- 
шн —  покупай. Нынче в на
лей области круп продали 
юлыне. чем в прошлом году.
И хлеба каждый житель 
Гомской области съел боль- 
ле: 600 граммов в сутки 
вместо 400.

Бегут глаза покупателей 
до полкам и витринам, не 
останавливаясь на табличке 
«Нормы отпуска товаров в 
одни руки». Все знают, на
сколько они условны. Но од
на условность должна с̂тать 
определенностью. Необходи
мо соблюдать нормы отпу
ска хлеба там, где обилием 
его злоупотребляют.

...Малиновский хлебозавод 
кормит 12 тысяч населения̂ . 
Каждый день из его печей 
выходит 9,5 тонны хлеба, и 
везут его в села и поселки. 
900 граммов с лишним в 
сутки получается на челове
ка. А возьмите Александров
ну: там, если подсчитать, 

аждый съедает но полтора 
длограмма ежедневно. И 
IQ равно приходят на хлебо- 
1вод жалобы от рабочих: не 
ватает, привозите больше, 
одсчитано, что, даже при 
чжелом физическом труде 
прекрасном аппетите чело- 

еку в среднем достаточно в 
ень 400 граммов . хлеба, 
[усть прикинет каждый на 
рактике. съедает ли он 
ольше. Куда же девается 
сверхплановый» хлеб?

Его скармливают скоту. 
)б этом говорят и цифры. 
1роследим, сколько  ̂ хлеба 
оставил Малиновский завод 
: магазины во втором полу- 
одии. Картина будет такой: 
!35 тонн в июле, 240 в 
тгусте, 268,5 —  в сентяб- 
)е. Идёт усиленный откорм 
хомашних животных перед 
гбоем. В октябре, когда на- 
шнается убой, эта цифра 
шижается до 228̂ тонн. В 
юябре, когда убой принима- 
;т массовый характер, по
требление хлеба сокращает- 
;я до 190 тонн.

И вот я в кабинете пред
седателя Малиновского сель
ского Совета Д. А. Колес
никова.

—  Знали?
—  Знали.
—  Как исправляете поло

жение?—  Провели разъяснитель
ную работу. Рассказали про 
давиам, что они могут про
дать в одни руки только два 
Килограмма хлеба, -повесили 
табличку о нормах отпуска 
этого продукта.

Я решила проверить. По-

как в Малиновке. И резуль
тат примерно тот же: раз
говор разговором, а хлеб 
сумками таскают в хлев. Не 
продадут кому-то в одни ру
ки шесть булок, тот три за
хода сделает, еще ребятишек 
пришлет, но своего добьется.

Это верно, что трудно сей
час навести порядок в том, 
чему попустительствовали 
долгие годы. Все видели, 
как хлеб скупается мешка
ми, знали, куда он идет, но 
в тех же сельских Советах, 
магазинах этот факт воспри
нимали как должное. Лишь 
когда потребление хлеба 
приняло размеры, значи
тельно превышающие ра
зумное расходование, вопрос 
встал острее.

Трудно этот вопрос ре
шать, еще и потому, что хлеб 
не только показатель бла
гополучия, но и политика. 
Развесим таблички, соста
вим списки многодетных, а 
вдруг кому-то хлеба не до
станется —  не вызывет ли 
это неприятный резонанс?

Рубить с плеча неумно в 
любом деле. Но, думается, 
не стоит создавать види
мость благополучия там. 
где его нет. Скармливание 
хлеба домашним животным 
_ неблагоприятное явле
ние, от которого необходимо 
избавиться.

Как поступить, чтобы на 
смену бесхозяйственности 
пришло сознательное отно
шение к хлебу каждого/ ко- 
нечно, продуманная разъяс- 
нительная работа. Однако, 
думается, одной этой мерой 
невозможно получить нуж
ный результат.

В Малиновке живут 
крепко и зажиточно. При
мерно на* каждые три семьи 
—  корова, одна свинья. Мя
со сдают на заготовительные 
пункты. И как сдают. В про
шлом году —  28 тонн, а 
нынче —  32 тонны вместо 
27 по плану.Личный скот на селе —  
что это, желание жить луч- 
ше других или неооходи- 
мость? Скорее необходи
мость. Для «частника», кото
рого не балуют в сельских 
магазинах, для государства, 
кому «частник» сдает из
лишки продуктов. Так что 
корова на три Малиновские 
семьи —  дело не такое уж 
личное.

С сеном проблема в Мали
новке стоит не так уж ост
ро. Из 370 владельцев круп
ного рогатого скота полови
на— пенсионеры. Они полу
чают участки из Госземфон- 
да. Остальным перепадает 
от шефов. В совхозах выка
шивают неудобицы.

Подсчитано: чтобы полу
чить 100 килограммов сви
нины, следует животному 
скормить 1.000 килограммов 
хлеба. Хлеб и двигался по

током из магазина. Если от
сечь этот источник, что оста
ется взамен? Картошка в де
ревенских погребах. Но каж
дый знает: на одной картош
ке много мяса не получишь. 
Если не душистая булка за 
16 копеек, то хотя бы кило
грамм комбикормов нужен. 
И никуда от этого не де
нешься. |

Малиновское торговое
объединение за третий квар
тал должно было реализо
вать около 50 тонн комби
кормов. Если их раскинуть 
на число домашних живот
ных, получится мизер. Но и 
этого количества владель
цы животных не получают 
регулярно. Фонды по комби
кормам не выбираются во
время. Например, на Кожев- 
никовском комбикормовом 
заводе скопилось 2.600 тонн 
комбикормов, которые по
требители не получают. 
Объясняют это нехваткой 
транспорта. Перевалочной 
же базы, куда бы продукция 
поступала с завода и которая 
отвечала бы за регулярную 
поставку, не имеется. Нет 
системы развоза. Поставщи
ки —  комбикормовые заво
ды и потребители —  торго
вые организации к концу ме
сяца начинают выяснять от
ношения. А сельчане тем 
временем ищут выход из 
положения и находят его. 
«Сельхозтехника», хлебопри
емный пункт в Малиновке 
снаряжают караваны в 
Томск и в городских магази
нах закупают комбикорма 
для своих рабочих.

Правда, случаются неза
планированные, дополни
тельные поставки на об
ласть, например, в прошлом 
квартале —  около 100 тонн. 
Большая часть их так и осе
ла в Томске по уже извест
ной причине: конец месяца
—  аврал, развозить по райо
ну некому и не на чем. И
никто за это не отвечает.

Оптимальное распределе
ние комбикормов —  один 
путь к решению проблемы 
«хлеб и личный скот». 300 
тонн комбикормов продали 
за третий квартал в Томске. 
По данным областного ста
тистического управления, в 
Томске зарегистрировано 
206 коров и 1.727 свинеи. В 
Томском же районе крупно
го рогатого скота в яичных 
хозяйствах почти в 50 раз, а 
свиней в девять раз больше, 
чем в городе. Между тем 
организации, снабжающие 
район, по разнарядке за 
этот же квартал получили 
кормов больше лишь в 2 ра
за по сравнению с городом.

Можно ли увеличить ко
личество комбикормов, про
даваемых для населения? 
За пятилетку оно и так зна
чительно возросло. Если в 
1971 году его поставили 
11,5 тысячи тонн, то в 1У/о 
ГОдУ_ 1 9  тысяч тонн. Улуч
шению обеспеченности кор
мами могла бы помочь и вы
работка дерти из низкосорт
ной кормовой муки.

Есть и здесь одно «но». 
Не получится ли так, что 
«частника» обеспечат кор* 
мами, а он потом- все молоко 
и мясо использует для лич
ных нужд? Эжто не стоит 
опасаться, если оставить в 
силе существующий метод 
распределения: корма в пер
вую очередь тем, кто сдает 
государству моло!о, мясо, 
картофель.

Хлеб —  золото во всех 
смыслах. Хлеб —  вто й мо
локо, и мясо. И тем больше 
молока и мяса, чем разум
нее используется хлеб. Вза
мен хлеба по 16 копеек хо
зяин коровы или свиньи дол
жен получить комбикорма 
отходы от помола и т. д 
Тогда не будут по селам вы 
шагивать люди с сумками 
Нагруженными до краев хле 
бом для скота.Н. ГУБСКАЯ.

даря неуклонному курсу на
шей партии на разрядку 
международной напряжен
ности, докладчик заявил:

—  Но при всем этом идео
логические позиции Совет
ского Союза и всего содру
жества стран социализма 
безусловно остаются незыб
лемыми. Советская литера
турная жизнь всегда находи
лась под тщательным прице
лом у всякого рода закордон
ных «советологов». От злоб
ных прогнозов до примитив
ной клеветы и кулуарных 
сплетен, они старались и 
стараются по сей день рас
шатать единство советских 
писателей. Напрасные ста
рания! Время, что называет
ся, опровергает и отвергает 
любые попытки поразить ос
нову основ нашей литерату
ры —  ее проверенную на 
крутых поворотах истории 
преданность коммунистиче
ским идеалам.

Определяющей линией 
развития советской литера
туры был и есть метод со
циалистического реализма. 
Опираясь на реалистические 
традиции русской классики, 
развивая и углубляя метод 
социалистического реализма, 
советская Литература вобра
ла в себя богатейший опыт 
выдающихся мастеров.

Российская литература, 
сказал далее докладчик, 
сложна1 по своей структуре':

она вбирает творчество писа
телей, пишущих на 50 язы
ках. Известно, что многие 
народы нашей Федерации 
еще всего лишь несколько 
десятилетий назад не имели 
своей письменности. В про
грессе культуры этих наро
дов большую роль сыграл 
великий русский язык —  
язык Ленина, отметил док
ладчик. Объединяя нацио
нальные культурные силы 
вокруг высочайших достиже
ний бтечественной культу
ры, он открывал молодому 
искусству прямую дорогу к 
всесоюзному читателю и 
зрителю.

На своем историческом 
пути социалистическое обще
ство не только сближало и 
взаимообогащало советские 
национальные культуры, но 
н заботливо сберегало само
бытность каждого народа. В 
этом —  одно из незыблемых 
завоеваний Октябрьской ре
волюции.

Сергей Михалков подроб
но охарактеризовал в докла
де произведения прозы, поэ
зии, драматургии, книги для 
детей, которые в семидеся
тых годах внесли новый 
вклад в литературу России, 
говорил о роли критики в 
художественном творчестве, 
о работе с молодыми автора
ми. Докладчик подчеркнул, 
что главная писательская 
задача —  это наш сегодняш

ний день. Современность 
должна стать и становится 
главным героем произведе
ний. Можно не сомневаться, 
что лучшие произведения, 
которые создадут писатели 
Российской Федерации, бу
дут содействовать торжеству 
великого дела —  'дела пе- 
строения коммунизма!

Быть верным нашему вре
мени и ■ правде —  значит 
предельно ясно, выражать 
свою гражданскую и> худож
ническую позицию, равнять
ся на идеалы партий, а зна
чит , —  быть убежденным 
бойцом за эти коммунисти
ческие идеалы.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев назвал грядущую 
десятую пятилетку пятилет
кой качества. И, думается, 
вопросы качества труда дол
жны быть ныне не только в 
основе производственных 
проблем, но и в основе про
блем культуры и искусства. 
Качество в нашем деле —  
это непременное требование 
нынешнего этапа в поступа
тельном развитии общества. 
Читатель ждет от нае̂  произ
ведений сильного идейного и 
художественного накала.
" Самое великое и прекрас

ное, что а̂но, человеку на 
его веку, —  это труд, и по
тому он —  главный элемент 
в созидательной природе пе
редового общества, в образе 
жизни советских людей. Од
на из первейших задач 
современной литературы —

наряду с изображением ге
роя нового времени утверж
дать и наш образ жизни. Вся 
атмосфера нашего бытия по 
сути и есть воплощение в 
реальность законов социали
стического гуманизма.

Мы хорошо понимаем, за
явил в заключение С. Ми
халков, в какой ответствен- 

. ный момент собрался наш 
писательский съезд. Этот 
съезд —  большое событие 
в литературно-общественной 
жизни. Оно должно помочь 
глубокому осмыслению стра
тегических тенденций мно
гонациональной литературы 
России, должно определить 
дальнейшие цели, направить 
объединенные усилия масте
ров слова по главным на
правлениям. Страна Советов 
готовится достойно встре
тить XXV съезд партии. В 
проекте ЦК КПСС к съезду 
«Основные направления раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1976— 1980 годы» 
большое внимание уделено 
дальнейшему повышению ро
ли социалистической куль
туры и искусства в идейно- 
политическом, нравственном 
и эстетическом воспитании 
советских людей, в формиро
вании их духовных запросов. 
Перед писателями, перед 
всеми работниками культу
ры открываются новые гори
зонты для новых творческих 
свершений.

С докладом ревизионной 
комиссии Союза писателей 
РСФСР выступил ее пред
седатель Евгений Пермяк.

Затем на съезде начались 
прения.

16 -декабря IV съезд писа
телей Российской Федерации 
продолжал работу.

(ТАСС).

к о р р е с п о н д е н т у  а г е н т с т в а  П р е н с а  Л а т и н а
ГАВАНА, 15 декабря. 

(ТАСС). Газета «Гранма» 
опубликовала заявление гла
вы делегации КПСС на I 
съезд Компартии Кубы чле
на Политбюро, секретаря 
ЦК КПСС М. А. Суслова 
корреспонденту агентства 
Пренса Латина.

I съезд Коммунистической 
партии Кубы, заявил М. А. 
Суслов, является историче
ским событием в жизни ку
бинского народа, он имеет, 
безусловно, важное между
народное значение. Лично 
для меня —  большая честь 
возглавить делегацию КПСС 
на этот съезд, побывать на

острове Свободы, встретить
ся с кубинскими друзьями.

Отношения братской дру
жбы и всестороннего сотруд
ничества между нашими пар
тиями и странами, основан
ные на принципах пролетар
ского интернационализма, 
сказал глава делегации 
КПСС, из года в год расши

ряются и крепнут. Мы убеж
дены, что решения партий
ного съезда Кубы будут 
способствовать дальнейшему 
развитию этой дружбы и со
трудничества в интересах 
наших народов, на благо де
ла мира, социализма и про
гресса.

НОВЫЙ ЭТАП В СТРОИТЕЛЬСТВЕ КОММУНИЗМА
Газеты разных стран ши

роко комментируют проект 
ЦК КПСС к XXV съезду 
Коммунистической партии 
Советского Союза «Основные 
направления развития на
родного хозяйства СССР на 
1976— 1980 годы». Как раз
вернутую реалистическую 
программу дальнейшего про
гресса Советского Союза, от
вечающую коренным жиз
ненным интересам народа, 
рассматривает этот доку
мент печать братских Социа
листических стран.

Польская «Трибуна люду» 
отмечает, что, претворяя в 
жизнь решения XXIV съез
да КПСС, советский народ 
под руководством ленинской 
партии добился значительно
го роста экономической мо
щи и научно-технического 
потенциала страны, сделал 
новый крупный шаг вперед 
по пути коммунистического 
строительства. «Жиче Вар
шавы» пишет, что опублико
вание проекта ЦК КПСС 
стало исключительно важ
ным событием в жизни 
КПСС и всего советского 
общества.

Как «величественную про
грамму нового этапа строи
тельства коммунизма в 
СССР», «важнейший доку
мент, представленный на об
суждение советской общест

венности», характеризуют 
проект ЦК КПСС чехосло
вацкие газеты. «Руде право» 
видит в опубликовании это
го документа событие, зна
чение которого выходит да
леко за пределы Советского 
Союза.

Итальянская «Унита» от
мечает, что в числе основ
ных задач развития народ
ного хозяйства СССР проек
том предусматривается уг
лубление всестороннего со
трудничества с социалисти
ческими странами, укрепле
ние мировой системы социа
лизма. В предстоящем пяти
летии, отмечает газета, то
варообмен в рамках Совета 
Экономической Взаимопомо
щи значительно возрастет.

Газеты братских партий, 
знакомя своих читателей о 
проектом ЦК КПСС, указы
вают, что основные направ
ления развития Советского 
Союза, намеченные в доку
менте, —  это важнейший 
рубеж на пути к великой це
ли, ‘ за которую борется 
КПСС, —  к коммунизму.

«Дальнейший подъем ма
териального и культурного 
уровня жизни советского на
рода —  основная задача де
сятого пятилетнего плана на 
1976— 1980 годы»,— подчер
кивает английская «Мор- 
нинг стар». «Какое прави

тельство в капиталистиче
ской стране может говорить 
о таких масштабах развития, 
которые намечены в совет
ском пятилетием плане?» —■ 
опрашивает газета. «Мор- 
нинг стар» отмечает, что 
проект экономического раз
вития СССР открывает бри
танской промышленности ог
ромные возможности для 
развития взаимовыгодной 
торговли с: Советским Сою
зом.«Основной задачей деся
той пятилетки остается 
подъем материального н 
культурного уровня жизни 
советского народа, динамич
ное развитие общественного 
производства и повышение 
его эффективности», —  пи
шет французская «Юмани- 
те». Отмечая, что проект 
ЦК КПСС предусматривает 
увеличение реальных дохо
дов на душу населения на 
20 — 22 процента, дальней
шее повышение заработной 
платы для всех категорий 
трудящихся, газета конста
тирует, что «капиталистиче
ские страны могут только 
завидовать цифрам, намеча
емым в документе ЦК 
КПСС».

Финская «Кансан уути- 
сет» обращает внимание на 
то, что в «Советском Союзе 
заработная плата повышает

ся, а цены остаются прежни
ми». «Хельсингин саномат» 
подчеркивает, что реальные 
доходы советских людей в 
10-й пятилетке будут расти, 
как и ранее.

Индийская «Патриот» под
черкивает, что проект ЦК 
КПСС предусматривает все
мерное улучшение качества 
работы народного хозяйства 
СССР, повышение его эф
фективности, максимальное 
использование имеющихся 
резервов во имя успешного 
продвижения страны вперед.

На исключительно важ
ное значение документа для 
поступательного развития 
экономики и успешной 
внешней политики Советско
го Союза указывает япон
ская «Санкэй синбун».

«Вашингтон пост» заявля
ет, что «ведущей темой про
екта является улучшение 
жизни в Советском' Союзе, 
что стало главной целью ру
ководства страны. Посредст
вом крупных капиталовло
жений в сельское хозяйство, 
широких технологических 
улучшений и упора на каче
ство и эффективность произ
водства Советский Союз на
мечает обеспечить дальней
шее повышение уровня жиз
ни населения».

(ТАСС, 15 декабря).

С Т А Р Ы Е
П Е С Н И

ПАРИЖ, 15 декабря. 
(ТАСС). Бывший министр 
обороны США Дж. Шле- 
синджер в интервью 
французскому журналу 
«Пуэн» утверждал, что 
«русские надеются рас
членить Западную Евро
пу и без борьбы добиться 
гегемонии от Бреста (в 
Советском Союзе) до Бре
ста (во Франции)». Отно
шение отставного амери
канского министра к про
цессу разрядки напря
женности общеизвестно, 
так что повторение изби
тых вымыслов из антисо
ветской тематики едва ли 
будет кем-либо восприня
то как новость.

О р у ж  и е 
мятежникам

НЬЮ-ЙОРК, 15 декаб
ря. (ТАСС). В американ
ской печати появляются 
все новые сообщения о
вмешательстве США в
дела Анголы. По данным 
журнала «Нью рипаб- 
лнк», уже с ноября аме
риканские артиллерий
ские орудия и броне
транспортеры без лишне
го шума разгружаются в 
ангольском порту Лоби- 
ту, захваченном силами 
раскольников. Журнал от
мечает, что мятежники, 
которые «пользуются под
держкой китайцев», полу
чают от США и другое 
современное оружие.

Газета «Крисчен сай- 
енс монитор» обращает 
внимание на попытки пра
вительства добиться от 
конгресса ассигнований 
на военную помощь Заи
ру в размере 19 млн. дол
ларов, указывая, что эти 
средства прямо или кос
венно пойдут на поддерж
ку мятежников в Анголе.

О б с т а н о в к а  в Л и в а н е
БЕЙРУТ, 15 декабря. 

(ТАСС). В минувшее воск
ресенье в ливанской столице 
и в других районах страны 
продолжались широкие воо
руженные столкновения
между национально-патрио
тическими силами и отряда
ми правых партий. В Бейру
те в центральных кварталах 
и в районе фешенебельных 
гостиниц «Фенисия», «Сан- 
Жорж» и «Холидей Инн»

шли уличные бои. В осталь
ных частях города сохраня
лась напряженность, велась 
спорадическая стрельба. Все 
выезды из столицы продол
жают оставаться блокиро
ванными. Во многих приго
родах столицы в этот день 
отмечалась артиллерийско- 
минометная перестрелка.

Ожесточенные бои в воск
ресенье развернулись на се
вере страны в районе города

Триполи. За день там было 
убито более 40 человек. Воо
руженные столкновения про
должались и на востоке Ли
вана в городе Захле.

Вчера же было достигнуто 
в принципе новое соглаше
ние о прекращении огня. 
Печать отмечает, что боль
шую роль в деле достиже
ния этого соглашения сыгра
ли премьер-министр Р. Ка- 
раме и председатель испол
кома ООП Я. Арафат.

ЕДИНСТВО В БОРЬБЕ ПРОТИВ ИЗРАИЛЬСКОЙ АГРЕССИИ
ДАМАСК, 16 декабря. 

(ТАСС). Незыблемая вер
ность Сирийской Арабской 
Республики и Иордании 
принципам единства в борь
бе с агрессией Израиля про
тив арабской нации, во имя 
справедливого решения па
лестинской проблемы была 
подтверждена в ходе пере
говоров,’ состоявшихся в Ам
мане между президентом 
CAP X. Асадом и королем 
Иордании Хусейном.

В совместном сирийско- 
иорданском коммюнике от
мечаются отрицательные по

следствия второго египетско- 
израильского соглашения о 
разъединении войск на Си
нае для дела арабской на
ции. Частичные и односто
ронние решения стоящих 
перед арабской нацией про
блем, говорится в документе, 
служат только интересам 
врагов и не приносят ника
кой пользы арабской нации.

Подчеркнув необходимость 
полного соблюдения реше
ний конференций глав араб
ских государств, заложив
ших основы укрепления со
лидарности арабов и опре

деливших их цели, обе сто
роны призвали к координа
ции позиции арабских стран 
на предстоящих этапах об
суждения положения на 
Ближнем Востоке в Совете 
Безопасности ООН.

Руководители Сирии и 
Иордании указали, что отри
цательная реакция Тель- 
Авива на последние резолю
ции ООН, принятые в под
держку арабского народа Па
лестины, свидетельствуют о 
том, что Израиль продолжа
ет агрессивную политику.

ПОЛЬСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА. Докеры 
морских портов Щецина, Гдыни, Гданьска, Свиноуйсьце 
значительно раньше намеченного срока завершили зада
ния текущей пятилетки и сейчас уже трудятся в счет сле
дующей.

НА СНИМКЕ: портовики Гдыни разгружают мощное 
оборудование.

Фото ЦАФ —  ТАСС.'АСС.
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Р я д о м  с интересны м  

ч е л о в е к о м подарившая радость

Мы познакомились с ней 
в порту. Высокая, стройная, 
в строгом темном сарафане 
и белоснежной блузке, с се
ребром ранней седины в 
пышных волосах, она про
извела впечатление челове
ка сдержанного, даже сухо
ватого. Совершенно недву
смысленно дала понять, что 
будет говорить обо всех, 
только не о себе.

...Дом, в котором живет 
Нина Кузьминична, был ед
ва виден среди такой же яр
кой, листвы деревьев н ку
старников, посаженных в па- 
лисадничке. А хозяйка его 
в привычной домашней об
становке, в хлопотах уже не 
казалась ни сухой, ни излиш
не сдержанной. Это был че
ловек сердечный и. веселый, 
открытый и общительный, 
очень эмоциональный и ши
роко эрудированный, с кото
рым было легко и интересно 
беседовать.

...В далеком северном по
селке "Мома (теперь он на
зывается Хонду), в Якутской 
АССР, четверть века назад 
выпускница Томского кре
дитно-финансового технику
ма открывала первое отделе
ние Госбанка. Через полгода 
стала его управляющим. Бы
ло ей в ту пору двадцать. 
Вместе со своими еще более 
юными помощницами-якут- 
ками Нина осваивала слож
ное банковское дело, руково

дила и сама училась рабо
тать. Знания и опыт приоб
ретались самостоятельно: 
ближайшее отделение Гос
банка находилось за сотни 
километров.

—  Тогда-то и появились у 
меня первые седые волосы,
—  вспоминает Сабурова.

Годы, проведенные в Мо-
ме, Нина Кузьминична во
обще вспоминает часто. Там 
она познакомилась с выпуск
ником Новосибирского техни
кума связи Николаем Шапо
валовым, стала его женой. 
Семейным очагом их стала 
юрта, где и появился на свет 
первенец Андрей.■ Вскоре 
Николая Федоровича пере
вели в Средне-Колымск.

Сейчас Нина Сабурова 
считает себя настоящей се
верянкой. Когда несколько 
лет назад появилась возмож
ность вернуться на родину, 
в Томск, осталась здесь, на 
обском севере.

—  Маленький городок или 
поселок чем хорош? —  рас-

. суждает Нина Кузьминична.
—  Люди здесь ближе друг 
к другу. Виднее их достоин
ства и недостатки. Теснее 
узы общения. И что ты сам 
значишь для людей —  тоже 
хорошо видно.

Сама она всюду оставляет 
добрый след, становится 
источником света и знаний 
для окружающих. Нина 
Кузьминична жадно интере
суется всем происходящим 
в нашей стране, много, серь
езно читает и умеет интерес
но рассказать о прочитан
ном. Увлекается музыкой, 
живописью, театром.

В семейном архиве, среди 
фотографий родных и близ
ких (Нина Кузьминична от
лично фотографирует), я за
метила снимки, сделанные 
во время каких-то спектак
лей.

—  Это на сцене Карга- 
сокского народного театра,
—  улыбаясь, поясняет хо
зяйка. —  Вот здесь я в роли 
Клавы в спектакле «Лявони
ха на орбите», а здесь —- 
поездка на гастроли в Пара- 
бель.

...На небольшой, любитель
ской фотографии —  снеж
ное поле, лошадь, запря
женная в возок, а рядом че

тыре женщины в тулупах, в 
одной из которых с трудом 
узнаю мою собеседницу.

—  Целый день тогда про
вели в дороге, ужасно замер
зли, —  продолжает она. —  
Но не пожалели, что поеха
ли. Принимали нас зрители 
замечательно.

К тому, времени актриса 
народного театра Сабурова 
была матерью уже троих де
тей...

Она вообще всегда умела 
и умеет жить ярко и инте
ресно. За любое дело при
нимается с какой-то юноше
ской страстностью, а своими 
увлечениями заражает окру
жающих, и в первую очередь 
своих детей. В доме Са
буровой мало говорят о ве
щах. Здесь живут иными. 
ценностями, а главным бо- 
,гатством считаются, .книги. 
Собирались они долго, с лю
бовью.. На стеллажах, зани
мающих центральное место 
во всех комнатах, привлека
ют внимание не знакомые 
обложки подписных изданий, 
которые давно уже. стали не
изменной принадлежностью 
почти каждого «читающего» 
дома, а литература, свиде
тельствующая об интересах 
широких и разнообразных: 
здесь -— «Современная аме
риканская новелла» и «Бит
ва в пути» Г. Николаевой, 
«Мемуары» Жака Дюкло и 
«Маленькая железная дверь 
в стене» В. Катаева. Здесь 
политическая литература, 
много книг по искусству; 
альбомы с шедеврами Дрез
денской. галереи, «Избран
ное» Рокуэлла Кента. А на 
'стеллаже . младшего \ сына 
Димы «Героические ..были
ны» соседствуют с «Физикой 
для любознательных», «Как 
закалялась сталь» —  с 
«Необычными детективами»'.

Особое место занимает 
; литература об аквариумных 
растениях и рыбах. В уют
ной гостиной на самом удоб
ном месте —  три стеклянных 
рыбьих дома. Оборудованы 
они «по Науке», причем за 
созданйём для обитателей 
самых благоприятных усло
вий вместе с сыном следит 
Нина Кузьминична. Перечи
тала всю специальную лите
ратуру, а из каждой поездки

в другой город обязательно 
привозит редких рыбок.

Кстати, аквариумы —  не 
единственное коллективное 
увлечение Сабуровых. В этой 
семье мать умеет быть бли
жайшим другом детей. Ког
да подрастала дочь, Нина 
Кузьминична, заметив в ней 
любовь, к рисованию, забот
ливо поощряла эту склон
ность. И живопись стала для 
Ларисы делом жизни. Сей
час она —  преподаватель 
Искитимской детской худо
жественной школы. Еще 
больше внимания уделяется 
младшему. Родители стре
мятся быть в курсе всех его 
дел и забот. А их у восьми
классника Димки —  не пе
речесть. Победитель город
ской физико-математической 
олимпиады, он принят в 
заочную ФМШ при Томском 
государственном универси
тете. Занимается лепкой,, по
сещает спортивную секцию. 
А еще вместе с мамой уже 
несколько лет ведет дневник 
погоды, много и неплохо фо
тографирует.

...Заботливая хозяйка, лю
бящая жена и мать, выра
стившая троих замечатель
ных детей, —  за одно это 
окружают у нас женщину по
четом и уважением. А Н. К. 
Сабурова —  высококвалифи-. 
цированный специалист, ак
тивная общественница.

Без общественной работы 
она и в юности не представ
ляла жизни. А когда в 1959 
году вступила в ряды КПСС, 
забот прибавилось. Много 
раз избиралась председате
лем месткома, была лекто
ром и народным заседате
лем, секретарем партийной 
организации, председателем 
товарищеского суда. Семь 
лет работает она в Колпа- 
шевском речном порту и 
почти все эти годы входит 
в состав партбюро. Сейчас 
—  заместитель парторга и 
пропагандист.

—  Работа эта для меня не 
новая, —  говорит Нина 
Кузьминична. —  Несколько 
лет назад в Каргаске закон
чила пятигодичную школу 
основ марксизма-ленинизма. 
Вела кружок политэкономии, 
а теперь вот —  экономи
ческий. Заниматься, конеч
но, приходится много.

В , пропагандистской ра
боте также прояшляются ее 
жажда знаний, стремление 
быть полезной людям. , Не 
ограничивается она учебни
ками и литературой, кото
рую пропагандистам реко
мендуют на семинарах. По
купает множество брошюр и 
книг, внимательно читает 
газеты и журналы, делает 
вырезки. Завела картотеку и 
раскладывает все материа
лы по- отдельным темам. 
Она часто практикует ин
дивидуальные задания, ши
роко использует наглядные 
пособия. И по каждой теме 
обязательно готовит матери
ал из местной жизни.

—  Когда изучали «Основ
ные фонды», я дала пере
чень всех наших судов и 
кранов и поручила бухгал
теру Юлии Мурзиной подго
товить данные Об их балан
совой стоимости. А Вера 
Георгиевна Данаевич сооб
щила, какой от каждого из 
них получен за навигацию 
доход. Слушатели, пользуясь 
этими сведениями, опреде
лили рентабельность флота 
и портовой механизации.

Так пропагандист Сабуро
ва учит. разбираться слуша
телей в вопросах конкретной 
экономики, помогает приоб
ретать практические навы
ки, воспитывает в них чувст
во хозйев производства. 
Особое внимание уделяет она 
проблемам нравственности, 
коммунистического воспита
ния. Резко бичует . любое 
проявление хамства, черство
сти, невоспитанности.

...Зимний день на севере 
особенно короток. Я возвра
щалась из дома Сабуровых, 
когда на город опустились 
густые сумерки, но на душе 
было светло и радостно, как 
в солнечный день. Вначале 
я не знала, откуда вдруг эта 
неожиданная радость. Потом 
поняла: мне подарила ее 
встреча. Я узнала человека с 
необычайно богатой душой, 
щедро дарящей свое богат
ство людям.

Э. КОРОНЕВСКАЯ.
* * *

НА СНИМКЕ: главный
бухгалтер Колпашевского 
речного порта Н. К. Сабуро
ва.

Фото В. Болонкина.

Медицинский
институт

В конце 1975 года орга
низован РЯД всесоюзных и 
республиканских научно- 
медицинских обществ, в 
задачи которых входит 
объединение научных ра
ботников, практических вра
чей и специалистов слож
ных специальностей с целью 
разработки актуальных во
просов современной меди

цинской науки, внедрения 
итогов научных работ в 
практику лечебных учреж
дений, популяризации на
учных знаний. В Москве 
только что закончился 
всесоюзный съезд меди
ко-технического общества, 
членом правления которо
го избран профессор 
А. В. Лирман.

В Москве состоялся пер
вый учредительный съезд 
Всесоюзного общества ге
матологов и трансфузио- 
логов, а в Кирове — учре
дительный съезд респуб
ликанского общества спе
циалистов по заболева
ниям системы крови и ее 
переливанйю. Членом 
правлений этих двух об
ществ избран профессор 
Е. Д. Гольдберг.

В адрес института из 
Государственного комите
та по делам изобретений и 
открытий при Совете Ми
нистров СССР поступили 
авторские свидетельства на 
изобретения ученых меди
ков. Авторы двух из них 
—  доценты А. К. Лебедев и 
И. И. Желнов. Они предло
жили новые способы полу
чения ценных для химиче
ской промышленности по
лимерных материалов. Два 
авторских свидетельства на 
новые методы изготовле
ния гистологических препа
ратов и окраску их с целью 
выявления ферментов ко
стной ткани получил стар
ший научный сотрудник 
ЦНИЛ Э. М. Гендлер.

* * *

Научное студенческое об
щество имени Н. И. Пиро
гова воспитало сотни спе
циалистов, ставших круп
ными учеными, организа
торами и специалистами 
здравоохранения, творче
ски использующими дости
жения науки в своей прак
тической деятельности. Ру
ководят- работой студен
ческих кружков ведущие 
ученые вуза, имеющие 
большой опыт работы с мо
лодежью. На днях двум из 
них — профессору Н. В. 
Васильеву и старшему пре
подавателю Г. X. Рипп бы
ли вручены дипломы Ми
нистерства высшего и сред
него специального образо
вания СССР и ЦК ВЛКСМ 
за успехи в руководстве 
НСО. Два их кружковца по

итогам всесоюзного кон
курса на лучшую научно- 
исследовательскую работу 
студентов получили меда
ли.

* * *
В завершающем году пя

тилетки коллектив вуза 
успешно работал по под
готовке кадров высшей 
квалификации. Только в де
кабре защитили доктор
ские диссертации детский 
инфекционист доцент К. В. 
Лаврова, педиатр доцент 
Л. П. Бушмелева, хирург 
Т. И. Цеханович. В ближай
шие дни на заседании со
вета института состоится 
защита докторской диссер
тации по педиатрии доцен
том И. И. Балашевой.

В. КАМНЕВ,
нештатный корреспондент 

«Красного знамени».

ПОРАЖЕНИЕ ЛИДЕРА
ЕРЕВАН, 15 декабря. 

(ТАСС). В двенадцатом 
туре шахматного чемпио
ната СССР лидер —  
Гулько на 28-м ходу по
терпел поражение от По- 
лугаевского. Романишин 
неотразимой атакой вы
играл у Геллера, Таль на
нес поражение Кловану, 
Ваганян —  Дорошкевичу, 
Балашов —  Фурману.

Вничью сыграли Брон
штейн —  Петросян, Дво
рецкий —  Альбурт. Пар
тия Белявский —  Дорф- 
ман отложена. После 12 
туров впереди Гулько, 
имеющий 8,5 очка, по 7 
очков имеют Таль и Пет
росян, у которых по од
ной отложенной партии. 
Кроме того, у Таля одна 
пропущенная встреча. ’

РЕКОРД ЕНАЛДИЕВА
ЧЕЛЯБИНСК, 15 де

кабря. (Корр. ТАСС). Но
вый всесоюзный рекорд 
в рывке среди штангистов 
второго тяжелого веса —  
188 кг установил сегодня 
в соревнованиях на Кубок 
СССР и чемпионате стра
ны в отдельных упражне-1 
ниях Асланбек Еналдиев 
из Орджоникидзе. Он на 
полкилограмма улучшил 
прежнее достижение, при
надлежавшее Василию 
Алексееву.

НОВОСТИ ХОККЕЯ
ГЕТЕБОРГ. Хоккей

ные сборные Швеции и 
Чехословакии сыграли 
здесь вничью —  5:5 (1:0, 
2:3, 2:2) в первом из двух 
товарищеских матчей пе
ред предстоящим в Мо
скве турниром на приз 
газеты «Известия».

Шайбы забросили: 
Л.-Э. .Эрикссон (2), 
Р. Эрикссон, Свенссон, 
Брасар; Глинка (2), Э. Но
вак, Новы, Мартинец.

Вторая встреча —  в 
Стокгольме.

КАТОВИЦЕ. В первом 
матче Международного 
турнира в честь 50-лет.ия 
Польского союза по хок
кею с шайбой сборная 
РСФСР уступила здесь 
второй сбЬрной Чехосло
вакии —  0:4 (0:0, 0:1,
0:3). В турнире также 
участвуют первая сборная 
Польши и вторая сборная 
Швеции. В матче между 
ними победили хозяева —  
3:1 (1:1, 1:0, 1:0).

* ★  ★
ВИННИПЕГ. Хоккеи

сты второй сборной 
СССР в своем канадском 
турне одержали четвер
тую победу подряд. В во
скресенье они выиграли у 
молодежной команды 
«Виннипег клабз» —  7:1.

(ТАСС).

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» «Стоянка три часа» — 17-10, 19, 21.

17 д е к а б р я . «Ф анф ан-тю ль- 
пан»  — 18-30, 20-30.

ТЕАТР
т В

17 д е к а б р я  — с п е к т а к л ь  «Прощание в июне».
Н ач ало  — в 19 час . 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Фанфан-тюльпан» — 9, 13, 

15, 17. 19, 21. «Телеграмма» — 
11.

имени М. ГОРЬКОГО
«Улыбка мамы»—8-40, 10-20, 

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Весна грустной любви» — 
9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. З а л  к и н о х р о 
ники . «Большой барьерный риф» — 9-, 10-25. 11-50, 13-15,
14-40, 16-05. 17-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Улыбка мамы» — 8-40, 12,

. 13-50, 15-40, 17-30, 19-20. 21:10. «Весна грустной любви» — 
8-40, 10-30, 12-20, 14-20. 16-10;
18, 19-50, 21-40. «Новенькая» — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Парашютисты» — 14, 16,

18, 20.
«СИБИРЯК»

«Ласточки прилетают весной» — 9-20. «Улыбка мамы»
-  11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«Финист — Ясный Сокол»1—

9, 10-30, 12, 13-30, 15, 16-30, 18,
19- 30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Добро пожаловать, или Посторонним вход воспрещен»
— 15. «М арина» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«А ф оня» - 1 7 - 3 0 ,  19-20, 21.

СРЕДА, 17 д ек а б р я
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.55. Ф и льм  — детям . «Пят

н ад ц ат и л ет н и й  к ап и тан » . Ху
д о ж еств ен н ы й  ф и льм . 12.15. 
Цв. «О тзовитесь, горнисты !».
13.10. Цв. «Н овы й ко м п лекс  в  
С аянах» . 13.40. Цв. «Т ворчество  
н ар о д о в  м ира» . 14.10. Цв. «Ис
п ы тай  себя» . 15.25. Цв. «От 
с ъ е з д а  к  съ езд у » . «С оветский 
А зербай дж ан » . 17.30. «Время».
18.10. «П оэзия». П оль Элю ар. ■ 
18.45. Цв. «И спы тай  себя». 
20.00. Н овости. 20.15. Цв. «От 
с ъ е з д а  к  съ езд у » . «С оветский 
А зербай дж ан » .

ТОМСК
22.20. Н овости. 22.30. «О ткры 

тие н ач и н ае тся» . Н аучно-по
п у л я р н ы й  ф и льм . 22.45. «Сель
с к а я  новь» . «Р асх о д о ван и ю : 
ко р м о в  — стр о ги й  кон тр о л ь»  
— б ес ед а  п о м о щ н и к а  п р о к у р о 
р а  Т ом ской  обл асти  А. В. Тре
т ьяк о в а .

МОСКВА
23.00. «Время». 23 .30—01.45. 

Цв. М еж д ународны й ту р н и р  по 
х о ккею  н а  п р и з  га зе т ы  «И зве
сти я» . .Сборная СССР — сб о р 
н ая  Ф инляндии . Т р ан сл яц и я  из 
Д ворца с п о р та  Ц ен тральн ого  
стад и о н а  им. В. И. Л енина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Ф и льм  — детям . «Лес
н ы е ск азк и » . К укольн ы й  
ф и льм . 19.50. Н австр еч у  XXV 
с ъ е зд у  КПСС. «Говорят д е л е га 
ты  областной  п арти й н ой  кон 
ф ер ен ц и и » . 20.05. «Горячее ды 
х ан и е» . Д ок ум ен тальн ы й  т е л е 
ф и льм . 20.20. С п орти в ная  про
гр ам м а. 20.50— 22.10. «Р одны е 
поля» . Х удож ествен н ы й  ф и льм .

Городскому профессио
нально-техническому учили
щу № 11 на постоянную ра
боту требуются: слесарь-сан
техник на должность масте
ра производственного обуче
ния, воспитатель. Воспитате
лю предоставляется место в 
общежитии.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 18-а, телефоны 
№№ 2-02-12, 2-08-88, или 
пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

18 декабря
Концертный зал филармонии (пр. Ленина, 75) 

ВЕЧЕР ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЫКИ
. ; Шопен

, Дна ноктюрна (си мажор и ре-бемоль мажор).
Соната си-минор.
Баллада № 4 фа-минор.
Шесть прелюдий.
Скерцо № 2.
Исполнитель —  солистка «Мбсконцерта» Римма БОБ- 

РИЦКАЯ.
Начало —  в 20 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 часов.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ПО ТУРИЗМУ И 

ЭКСКУРСИЯМ Q щ ш ш

приглашает трудящихся города и области в путешест
вие по стране по следующим маршрутам:

Ленинград (10 дней) —  с 9 января, с 10 и 17 февра
ля, с 10 и 21 марта.

Ленинград— Таллйн— Петродворец (11 дней) —  е 20 
января.

Киев (5 дней) —  с 26 января, с 23 марта.
Ленинград —  Пушкин —  Пушкинские горы (13 дней) 

—  с 3 февраля.
Гагры (20 дней) —  с 12 января, с 1 и 21 февраля, с 

12 марта.
Эзерннеки— Вайвари— Рига (16 дней) —  с 10 февра

ля, с 11 марта.
Ессентуки (20 дней) —  с 10 февраля.
Туапсе (20 дней) —  со 2 и 23 марта.
Имеются путевки выходного дня:
Томск— Красноярск— Дивногорск —  с 9 января, с 19 

марта.
Томск— Омск— Новосибирск— Томск —  с 16 января, 

с 20 февраля.
Томск— Кемерово— Новосибирск— Томск —  с 23 ян

варя.
Томск— Барнаул— Новосибирск— Томск —  с 13 фев

раля.
Обращаться в областной совет по туризму: г. Томск, 

пл. им. В. И. Ленина, 6, телефон 2-45-33.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
19, 20, 21 декабря

С А Т И Р А  И Ю М О Р
Угнас в гостях

Писатели-сатирики: Владлен Бахнов, Виктор Веселов
ский. Борис Ласкин, Варлен Стронгин (рассказы, фелье
тоны, миниатюры, пародии).

Выступает народный артист РСФСР кинорежиссер 
Леонид ГАИДАИ. «Слово комедии».

Премьера новой кинокомедии режиссера Л. Гайдая по 
произведениям М. Зощенко «Не может быть».

В фильме снимались: М Пуговкин, В. Невинный, 
Л. Куравлев, В. Теличкина, Г. Вицин, С. Крамаров, 
О. Даль, И. Шагалова. С. Филиппов.

Начало —  в 18 и 21 час. 21 декабря —  в. 12, 16, 20 
часов.

Трамвайно-троллейбусное управление объявляет прием 
на курсы водителей троллейбусов и трамваев. На курсы 
водителей троллейбуса принимаются мужчины, отслужив
шие в рядах Советской Армии, водителей трамвая —  
юноши и девушки не моложе 17,5 лет.

Срок обучения —  6 месяцев. Принятым на курсы вы
плачивается стипендия в размере 60 рублей в месяц, 
предоставляется бесплатный проезд на троллейбусах и 
трамваях, одиноким предоставляется благоустроенное об
щежитие. Занятия-проводятся в учебном комбинате с 10 
до 16 часов. Желающие могут одновременно учиться и 
работать.

Начало занятий— с 20 Декабря 1975 года.
Обращаться: г. Томск, пр. Фрунзе, 137, в отдел кад

ров, телефон № 4-09-62. Проезд троллейбусом № 2 по 
остановки «Троллейбусное депо», или ул. Енисейская, 33, 
телефон № 4-23-48, остановка трамвая «Трамвайное де
по». ,

Областной конторе Строй
банка для работы в конторе 
и городских отделениях тре
буются: кредитный- инспек
тор, бухгалтер, инженер, се

кретарь-машинистка и меха
ник.

Обращаться: г. Томск,
пер Нахановича, 5, телефон 

2-49-78.

—-

Городское. вечернее профессионально-техническое учи
лище № 21 объявляет набор учащихся для повышения 
квалификации по специальностям: токарь, фрезеровщик, 
шлифовщик, газоэлектросварщик, слесарь-ремонтник, 
слесарь-инструментальщик, слесарь механосборочных ра
бот, ‘.лесарь-сантехпик, электромонтажник, радиомонтаж
ник, контролер ОТК. В училище принимаются рабочие по 
направлению предприятий и организаций города. По 
окончании выдается аттестат. Обучение бесплатное. Срок 
обучения —  6 месяцев.

Начало занятий —  2 января.
За справками обращаться: 634029, Томск, ул. Герцена, 

18-а, с 10 до 20 часов, телефоны №№ 2-02-12, 2-08-31, 
2-08-88.

Р А З Г А Д К А 999

Почему у брюнетов чаще 
рсего рождаются брюнеты, 
а у светлоглазых светлогла
зые? Чем объяснить порази
тельно точную, подчас, схо
жесть обликов отца и сына, 
матери и дочери? Медицин
ских генетиков, как и всех 
любознательных людей, ин
тересовали, конечно, отве
ты на эти интригующие во
просы. Но их гораздо более 
занимала природа тех пере
дающихся по наследству по
добий, которые влияют на 
здоровье и болезни челове
чества. И тут они не могли 
обойти своим- вниманием 
кровь.

Однако, вопреки житей
ской логике, в науке был 
распространен взгляд, что, 
хотя кровь обладает множе
ством наследственно-обус
ловленных факторов, кото
рые формируются к момен
ту рождения- человека и сох
раняются до самой смерти 
(таковы, в частности, груп
пы кров-и), они не имеют 
никакого отношения к бо
лезням. Это представление 
было опрокинуто лишь от
крытием резус-фактора.

Но это был только пер
вый-прорыв в область не
знаемого. Сегодня сущест
вование определенных свя
зей между групповой при
надлежностью крови и мно
жеством самых разных неду
гов уже почти не встречает 
возражений. Выяснилось, 
например, что среди людей, 
отпадающих язвенной бо- 
лезнь!р 12-перстной киш
ки, несколько большая часть 
имеет первую группу, а 
среди больных раком желуд- 
ка̂  —  вторую. Но са
мой, пожалуй, неожидан
ной оказалась врожденная 
незащищенность от ряда 
весьма грозных инфекций: 
оспой и сепсисом чаше за
болевают лица со второй 
группой крови: чумой —  с 
первой группой.

Как все объяснить, если 
это не укладывается ни в 
какие привычные схемы ч 
теории? Истинная наука тем 
и отличается,' что верит 
только фактам. А факты вы
строились так: в возбудите
лях многих заразных болез
ней обнаружены вещества, 
которые по своему биохими
ческому строению напоми
нают групповые факторы 
крови. Когда любая бакте
рия или вирус попадают в 
наш организм, он начинает 
вырабатывать защитные ан
титела с тем, чтобы обез
вредить этих , пришельцев, 
не дать им размножаться. 
НЪ если микроорганизм в 
чем-то биохимически схож 
с нашей собственной кро
вью, то «под ружье» ста
вится гораздо меньше за
щитных антител —  со сво
ими-то белками организм не 
воюет!

С этих позиций легче 
объяснить некоторые явле
ния, удивлявшие врачей. 
Так, трудно было понять, 
почему у жителей Централь

ной Азии, Индии, Китая, 
•некоторых районов Север
ной Африки» реже, чем во 
всех других странах, встре
чается первая группа крови. 
Ответ на разгадку дала... 
история. Именно на э-их 
территориях некогда свиреп
ствовали эпидемии чумы. 
Сотни ^ысяч людей ежегод
но умирали, опустошались 
города и села. Как мы те
перь понимаем, первыми 
уходили в мир иной облада
тели .первой группы крови.

Другой пример: индейцы- 
аборигены Северной и Юж
ной Америки почти пого
ловно обладают первой груп
пой крови. Новая загадка: 
почему? Опять экскурс в 
прошлое: здесь никогда не 
было чумы, а вот оспенные 
эпидемии были не так vhc 
редки. Самыми же устой
чивыми против оспы оказа
лись обладатели именно 
первой группы крови.

Таковы наблюдения, фак
ты. Они еще не стали ни 
теорией, ни законом, но 
есть ли смысл закрывать на 
них глаза! Не ясно ли, что, 
учитывая несомненно су
ществующую зависимость 
между групповыми факто
рами крови и многими бо
лезнями, врачи смогут ина
че, по-новому, подходить к 
.профил актине недугов —  
строить ее на основе опре
деления генотипа человека. 
Известно, что язвенйая бо
лезнь, 12-перстной кишки 
и рак желудка по наслед
ству не передаются. Но. как 
показывают исследования, и 
они не свободны от «родо
вой печати»: одни люди уже 
с момента появления на свет 

. предрасположены к ним, 
другие —  нет. Такая же 
врожденная склонность про
слеживается и по десяткам 
других болезней. Не целе
сообразно ли будет в таком 
случае, занимаясь преду
преждением болезней, уде
лять внимание прежде все
го тем, кто по своему гено
типу обладает повышенным 

\ риском «подхватить» дан
ный недуг.

Не исключено, что подоб
ный генетический подход 
будет занимать главное ме-. 
сто в медицине будущего. 
Возможно, что вместо неко
торых историй болезни на 
больных будут заводить ге
нетические карты. А по
скольку к тому времени ста
нут, вероятно, известны все 
связи наследственных фак
торов с патологией, то и в 
прогнозе заболевания, и в 
выборе наиболее эффектив
ных лечебных мер врачу по
могут электронно-вычисли
тельные машины.

Ю. БУБНОВ,
кандидат медицинских 

наук.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники объявляет дополнительный на
бор на подготовительное отделение для демобилизован
ных из рядов Вооруженных Сил СССР. Слушатели под
готовительного отделения, успешно закончившие его, 
зачисляются на I курс института без вступительных экза
менов на дневное отделение. Принятые обеспечиваются 
общежитием и стипендией.

Документы: направление, заявление с указанием фа
культета, аттестат о среднем образовании (подлинник), 
характеристику, медицинскую справку формы № 286, 6 
фотокарточек размером 3X4 см— направлять по адресу: 
634050, г. Томск, пр. Ленина, 40, подготовительное от
деление ТИАСУРа, телефон № 2-04-53.

Документы принимаются до 20 декабря 1975 г.

Научно-исследовательский институт пр'ВКладной мате
матики и механики приглашает на работу: радиоинжене
ров, радиотехников, математиков-программистов, инжене- 
ра-металлофизика, инженера-металловеда, инженера-ме- 
ханика на должность конструктора, инженера научно- 
технической информации, инженера-механика, знакомого 
с эксплуатацией вычислительных машин, бухгалтера, 
прораба, слесарей механосборочных работ IV— VI раз
рядов, штукатуров-маляров, столяров, грузчиков, тракто- 
риста-экскаваторщика, инженера-химика на эксперимен
тальные работы, старших техников, техников и лаборан
тов, копировщиц, машинисток на должность техников, 
кассира, инженеров по оборудованию.

Обращаться: г- Томск, пр. Ленина, 36, НИИ ПММ, 
телефон № 297-5-45.

Томское монтажное управ
ление треста «Сибнефтехим- 
монтаж» обменивает следую
щие машины и механизмы: 
ГАЗ-21 «Волга», ГАЗ-69, 
краны К-61м, МКТ-10,
МКТ-6, тоактор ДТ-75, ком
прессор ДК-9 на новые ав
томашины марок УАЗ-469, 
ГАЗ-52, ГАЗ-53, ГАЗ-66.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Алтайская, 151, 
тел. № 4-32-11.

СРОЧНО МЕНЯЮ двух 
комнатную благоустроенную 
квартиру в г. Мелеузе Баш
кирской АССР на равноцен
ную или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: 634033,
Томск, ул. Калужская, 1, к 
Шамардиной Н. А.

А д м и н и страц и я , общ ест- 
вен н ы е о р га н и зац и и  то р га  
«Гастроном » в ы р а ж а ю т  глу
бокое соб о л езн о ван и е  за м е 
сти телю  д и р е к т о р а  то р га  
Л. П. С ергеевой  по  поводу 
см ер ти  м уж а
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стного суд а и  отд ела ю сти
ц и и  в ы р а ж а ю т  глуб окое со
б о л езн о в ан и е  ч л ен у  обла
стного  суд а М. В. У скову  в 
с в я зи  со см ер тью  его отц а
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